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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

19 декабря совершается память одного из самых 
любимых в народе святых – святителя и чудотворца 
Николая, архиепископа Мир Ликийских. Постник 
с младенчества, молитвенник с детства, Николай 
уже в ранней юности стал чтецом, затем был 
рукоположен в сан священника. За свою жизнь он 
совершил множество добрых дел, по его молитвам 
произошли многочисленные чудеса. Во времена 
гонений при императоре Диоклетиане Николай, уже 
избранный епископом, был заключён в темницу, откуда 
поддерживал свою паству. На I Вселенском Соборе 
святитель выступил против еретика Ария, защищая от 
искажений православную веру. Преставился святитель 
в глубокой старости, около 345 г. Мощи его в настоящее 
время находятся в итальянском городе Бари.

Этот день является Престольным праздником нашего Свято-Николаевского храма

Святителя и чудотворца Спиридона, епископа 
Тримифунтского, Церковь вспоминает 25 декабря. 
Известно, что он родился в конце III в., был 
пастухом, имел семью, все свои средства отдавал 
на нужды бедных и странников, за что получил от 
Господа дар исцелять больных и изгонять бесов. 
После смерти жены Спиридон был хиротонисан 
во епископа города Тримифунта на Кипре, заботу 
о своей пастве он соединял с делами милосердия. 
Отошел ко Господу святитель около 348 г.

19 декабря

25 декабря
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КАЛЕНДАРЬ

Новый год во время Рождественского поста: праздновать или нет? 
Пусть каждый ответит себе на этот вопрос сам. 

Журналисты сайта “Правмир.ру” расспросили священнослужителей 
о самом памятном Новом годе в их жизни

Епископ Якутский и Ленский Роман:

Ночная Литургия

Кажется, в прошлом году 1 января 
приходилось на воскресный день. Это подвигло 
многих, в том числе и меня, служить ночную 
Божественную Литургию.

Это был самый памятный, духовный и 
радостный Новый год в моей жизни – я его 
встречал с Божественной Литургией.

Епископ Иона (Черепанов), наместник 
Киевского Троицкого Ионинского 
монастыря:

Новый год в Лавре

Это был 1991 год. Впервые я встречал 
праздник не в кругу семьи.

В то время я уже начал всерьёз 
воцерковляться, всё свободное время проводил 
в Киево-Печерской Лавре на тех или иных 
послушаниях и в новогоднюю ночь остался 
ночевать в Лавре. В полночь я вышел на склон 
над Ближними пещерами. Посмотрел, как 
по городу бросают петарды (самодельные – 
китайских ещё не завезли), сигнальные ракеты 
и фейерверки (как правило, украденные – в 
продаже их ещё тоже не было), послушал 
отдалённые радостные крики…

Интересное было состояние: с одной 
стороны, радость от того, что я не нахожусь 
среди людей, празднующих непонятно что, а с 
другой – не было осуждения, была тихая радость 
о Христе, о том, что Он дал мне возможность 
правильно расставить приоритеты и ожидать 
настоящего праздника Его Рождения.

Помню, тогда, на излёте советского времени, 
православные напряженно относились к 

празднованию Нового года. Это считалось 
тяжёлым грехом, и тех, кто его отмечал, 
мягко говоря, осуждали. Это происходило из-
за того, что в советский период Новый год 
противопоставлялся Рождеству – в 1930-е 
годы его вообще не праздновали, потом стал 
искусственно нагнетаться антагонизм между 
светским и церковным торжествами.

Вследствие этого православные люди не 
считали Новый год настоящим праздником, 
ожидая наступления настоящего – Рождества.

В наше время это отношение сгладилось 
– никто не запрещает праздновать Рождество, 
государство его сделало выходным днем, а 
Новый год остался семейным праздником, и 
никто их друг другу не противопоставляет.

Настоятель храма Живоначальной Троицы 
в Хохлах протоиерей Алексий Уминский:

Как итальянцы встретились с Богом

У меня каждый год очень памятен. Вот уже 
много лет я служу Литургию в новогоднюю 
ночь, и для меня этот день всегда праздничен, 
я всегда как-то по-особенному переживаю 
радость встречи новолетия. Среди бесконечного 
хлопанья хлопушек, стрельбы петард мы 
провозглашаем грядущее Царство Божие. И год 
начинаем с причастия Святых Христовых Таин.

Но однажды, когда начинался 2001 год, 
наступало новое тысячелетие, я как раз не 
смог служить Литургию. По той причине, что 
ко мне в гости приехали очень давние близкие 
итальянские друзья.

И мне пришлось вернуться к традиционному 
для всех жителей России празднованию Нового 
года: с накрытым столом, с шампанским.

Мы их встретили вечером 31 декабря, я 
провёз их по сияющей праздничной Москве. 
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КАЛЕНДАРЬ

У нас дома поужинали и решили погулять по 
городу.

Начало нового тысячелетия народ встречал 
радостно – кругом стояли площадки, где 
выступали фольклорные ансамбли, вокруг 
было много весёлых радостных лиц.

Но у меня была цель – не только показать 
друзьям ночную Москву, я хотел завести их 
к себе в храм, где Литургию служил другой 
священник… Надо заметить, что мои гости – 
из семей итальянских коммунистов, настоящие 
итальянские интеллектуалы, агностики, 
настроенные к родной Католической Церкви 
очень антиклерикально.

Побродив по красивым улочкам, занесённым 
снегом, потрясающе красивой Москвы, выпив 
на улице французского шампанского, уже после 
12 мы дошли до храма.

Храм наш старинный, ему 400 лет, построен 
в стиле нарышкинского барокко, стоит в самом 
центре старой Москвы.

Заходим в храм, там идёт Литургия. Народу 
не много, но всё-таки – есть. Атмосфера 
необыкновенно тёплая, радостная. Смотрю, 
мои друзья сели тихонечко на лавочку, 
открыли рты и так просидели до конца 
Литургии. Я отошёл от них, надел епитрахиль, 
поисповедывал собравшихся на службу, потом, 
вместе с прихожанами, захватив моих друзей, 
отправился в трапезную, чтобы отпраздновать 
приход Нового года.

И вот один из друзей, Якобо, говорит: 
«Знаешь, если Бог есть, то Он живёт у тебя 
в церкви. По крайней мере, я Его сегодня 
чувствовал».

Настоятель храма святых бессребреников и 
чудотворцев Космы и Дамиана на Маросейке 
протоиерей Федор Бородин:

Новый год стал испытанием

Новый год, для нас это – праздник. У нас, в 
храме Косьмы и Дамиана на Маросейке, есть 
частица мощей мученика Вонифатия, которому 
мы каждый четверг служим молебен о нарко- и 
алкоголезависмых.

1 января, в день памяти мученика Вонифатия 
мы служим ему праздничный молебен, потом 
– всенощную, и в 12 часов – Литургию. И на 

эти службы приходит много людей. Потому 
что дома заснуть всё равно не удастся, а у 
нас – праздник. Очень многие в этот день 
причащаются.

Новый год для нас сейчас стал испытанием, 
у любого верующего есть далекие от Церкви 
родственники, которые стремятся усадить его 
за праздничный стол. Мне кажется, что здесь 
нужно соблюсти некий баланс, чтобы никого 
не обидеть. Если ваши родители готовили-
старлись и ждут вас в гости, не стоит обвинять 
их в язычестве.

Нужно сесть за стол, улыбнуться, сказать 
тост, выпить бокал шаманского, после этого 
можно идти домой, в храм, или провести 
спокойный вечер в кругу семьи. Телевизор в 
новогодний вечер лучше не смотреть, поверьте, 
ничего душеполезного там не покажут. Если вы 
именно в Новый год собрались причащаться, 
понятно, что застолье и бокал шампанского — 
откладываются.

Протоиерей Игорь Фомин, настоятель 
проектируемого храма во имя святого 
благоверного князя Александра Невского 
при МГИМО

Без Нового года

У меня нет никакой памятной истории 
про встречу Нового года, поскольку никогда в 
жизни я его не праздновал, а просто в это время 
спал.

Когда стал священником, стал ложиться 
ещё раньше, чтобы утром служить Литургию. 
В нашей семье, и в моем детстве единственным 
«зимним» праздником было Рождество.
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СЛОВО ПАСТЫРЯ

 Великое дело – иметь желание

Несбывшиеся желания, неуслышанные 
молитвы. Знакомо ли вам это? Напоминает ли 
о вашей жизни? Мы многого хотим, многого 
жаждем, но не всегда получаем. Хотя, на самом 
деле, я даже не знаю, много ли сегодня желаний 
у людей. Наша душа утомилась и обессилела, 
поэтому у нас нет живых мечтаний. Так, чтобы 
утром проснуться, горя каким-нибудь сильным 
желанием, жаждой чего-нибудь.

Сегодня даже не знаешь, о чём и мечтать, к 
чему стремиться. Увидишь молодого человека, 
спросишь его:

– Чего ты хочешь достигнуть в жизни?
А он в ответ:
– А я знаю? Ну, чего-нибудь там… Не знаю, 

чего хочу.
Поэтому великое дело – иметь желание, 

жажду, порыв, стремиться сделать что-нибудь в 
этой жизни.

Пророка Даниила в Ветхом Завете называли 
мужем желаний (см.: Дан. 9: 23). У него были 
священные желания, у него была цель стать 
ближе к Богу, достигнуть любви, молитвы, 
смирения, делать какие-то шаги, продвигаться 
вперед.

Радость не снаружи, она внутри тебя!

Основное желание человека в жизни – быть 
радостным и счастливым. Это самое главное, 
сюда входит всё остальное. Ведь зачем ты 
делаешь всё? Чтобы испытать радость? А где 
она? Радость, которой я ищу, по сути находится 
в моём сердце. Здесь моё счастье, но только ум 
мой с тех пор, как я вырос, изменился, и поэтому 
мне кажется, что радость не здесь, а вовне.

Эта путаница играет важную роль в нашей 
жизни. Мы думаем, что будем удовлетворены, 
если кто-нибудь сделает нам подарок, если 
влюбится в нас и будет дарить нам любовь. 
Но это ложь и обман, и обманчивость этого 
нашего желания открывается в любви, когда мы 

ждём, чтобы другой сделал нас довольными и 
придал нам ощущение полноты, тогда как он 
(или она) на самом деле только пробуждает то, 
что у нас уже есть, – нашу красоту. Поэтому 
некоторые и говорят, что, влюбляясь, ты по 
сути влюбляешься не в другого, а в самого себя, 
в свое «я», которое другой просто выводит на 
поверхность в той красоте, которую ты в себе 
скрываешь. Другой просто становится поводом 
к тому, чтобы она проявилась. Другой делается 
причиной этого.

Например, Александра знакомится с 
Георгием и становится поводом к тому, чтобы 
он проявил сущий рай, который скрывает в 
себе. А Георгий думает, будто его счастье – это 
Александра. Но не в этом его счастье. Оно в 
его сердце, которое носит в себе Бога. Просто 
какая-то Александра или какой-то Георгий 
становятся поводом к тому, чтобы пробудилось 
всё величие нашей души, чтобы мы ликовали, 
радовались, ощущали внутреннюю полноту.

Вы видели влюбленных людей? Вы сами 
когда-то тоже были – те из вас, кто женат, – 
когда-то тоже были влюблены. Вспомните, как 
несколько десятков лет тому назад вы летали от 
счастья. Ты думаешь, что другой исполнит твоё 
желание. Но это не так. Радость – она внутри 
тебя.

Однажды Казандзакис пришёл на Святую 
Гору Афон, в один маленький монастырь. 
Один из самых маленьких, но очень красивых 
монастырей, я туда тоже долго ездил по 
четыре раза в год, – монастырь Дионисиат. И 
он описывает это в своем дневнике. Монах 
спросил его там:

– Как тебе наш монастырь?
А он ответил:
– Здесь очень тесно. Здесь задыхаешься. 

Он такой тесный, что в него просто не 
помещаешься.

А монах находчиво ответил ему:
– Это не монастырь виноват. Это мир тесен. 

Не вмещает нас эта земля.

Архимандрит Андрей (Конанос)
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СЛОВО ПАСТЫРЯ

Не может земля обнять твою душу. Того, 
чего ты ищешь, здесь не найти. Оно где-то в 
другом месте. Потому что оно больше, шире, 
выше. Но если найдёшь его, то, пусть хоть 
в последнюю дыру тебя загонят, ты будешь 
счастлив и доволен. И всюду будешь счастлив. 
Если же не найдешь, без конца будешь искать 
покоя, но нигде его не обретёшь.

Приятель сказал мне:
– Мы с женой едем в Париж!
Это было её мечтой. А он думал о расходах, 

которые его ждут в этом путешествии. Она 
радовалась:

– Если ты меня туда свозишь, мне ничего 
больше не нужно будет!

Но как только было исполнено её первое 
желание, стали возникать новые проблемы: 
в гостинице было шумно, звукоизоляция 
оказалось плохой, обслуживание не на уровне, 
и без конца шёл дождь. И в то время как он 
думал, что путешествие доставит ему покой, 
без конца возникало что-то новое, появлялись 
новые проблемы.

А почему так бывает? Потому что 
таково естество нашего ума. Ум никогда не 
успокаивается. Сердце – оно в порядке. А ум 
постоянно ищет проблем, которые делали бы 
нас кислыми и недовольными, заставляли бы 
нас роптать, беспокоиться. Поэтому когда я 
спрашиваю кого-нибудь, как он, и он ответит, 
что в порядке, – это самый лучший из всех 
ответов, и я бываю крайне рад. Но вот только 
редко кто скажет, что у него всё в порядке. У 
всех находится какая-нибудь проблема. А стоит 
нам заговорить о своих проблемах, как мы 
начинаем просто соревноваться друг с другом, 
у кого они больше:

– Да это вообще ничего! Ну разве же это 
проблема? Вот если бы ты узнал мою!

То есть у меня такой ум, который всё время 
находит что-нибудь новое и смотрит на него 
сквозь чёрные очки. Это касается ума, это 
проблема ума, который живёт на этом топливе. 
Его топливо – это желания, которые ничем 
удовлетворить нельзя. Ты их удовлетворяешь, 
а ум не насыщается. Насытится на 5 минут, а 
потом снова начинает роптать.

Поэтому на Рождество и Пасху можно 
увидеть поссорившихся людей. У нас всё есть, 
мы сели за праздничный стол – и давай ругаться. 

А почему так происходит? Потому что ум не 
может сказать: «Давай успокоимся!» Что это за 
ум будет, если не выищет какой-нибудь новой 
проблемы?

Что есть помощь?

Бог приходит в нашу жизнь не для того, 
чтобы нас приласкать, а чтобы помочь идти 
вперёд. А это бывает не тогда, когда тебя 
ласкают, а когда толкают вперед. Если у меня 
заглохнет машина на пути в Ламию и я попрошу 
тебя помочь, ты что сделаешь? Подтолкнёшь 
её, чтобы завелась. А потом что скажешь мне?

– Счастливого пути!
Но если мне это понравится и я попрошу 

тебя потолкать меня ещё, ты ответишь:
– Нет. Это уже не помощь.
Помощь означает, что я тебе помогу, чтобы 

ты продолжил двигаться дальше, чтобы ты 
встал на ноги, научился крутить руль своей 
жизни, своей души сам. Бог часто не слышит 
наших молитв для того, чтобы мы могли 
стать ответственными людьми. А многие, к 
сожалению, приходят в Церковь, думая, что там 
магическим образом решат свои проблемы и Бог 
сделает за них всё. А ты сам что будешь делать? 
Надо самому попытаться делами достигнуть в 
жизни того, чего ищешь на молитве.

Когда мы молимся об одном, а делаем 
совсем другое

Святой Паисий где-то говорит, что есть 
люди, которые молятся об одном, а делают 
другое. У кого-то высокий уровень сахара в 
крови, он хочет его снизить, но всё время ходит 
в кондитерскую и подолгу смотрит на витрину, 
пока слюнки не потекут. Говоришь ему:

– У тебя высокий сахар, ты хочешь его 
снизить, а смотришь на такие витрины?

Такие вещи невозможно совместить.
У другого лишний вес, и врач сказал, что 

ему надо сбросить 10 кг, но он продолжает есть, 
как раньше, приходит и просит меня:

– Отче, помолитесь, чтобы я похудел!
А как это сделать? А твоё сердце этого 

хочет?
Христос что спрашивает? Хочешь ли быть 

здоров? (Ин. 5: 6). Кто-нибудь возразит, что нет 
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такого слепого, который не хотел бы прозреть. 
Да, но так бывает не всегда, потому что вот тот 
человек, о котором я только что рассказал, не 
хотел выздороветь. Ты на словах говоришь о 
своём желании, а на деле хочешь этого?

Один 32-летний человек, искавший себе 
жену, сказал мне:

– Помолись и ты!
А о чём именно помолиться? Вечером 

он приходит домой и начинает сетовать на 
свою участь: «Боже, я всё ещё не женился! Не 
находится для меня жены!» – и в то же время 
ничего для этого не делает. Говорю ему:

– Если ты будешь по вечерам сидеть у себя в 
гостиной, ты не женишься. Так не пойдет, надо 
что-нибудь делать. Понимаешь?

Христос отвечает на твою молитву, но Он 
хочет и соработничества с твоей стороны. Ты 
тоже должен приложить усилие. А многие 
из нас, к сожалению, не делают ничего. Мы 
молимся Богу, а глубоко в душе и пальцем 
шевельнуть не хотим. Поэтому трудности, 
которые нас посещают, – это уроки для нас, 
чтобы мы поняли: что-то идёт не так, и время 
проходит, а жизнь наша не меняется.

Чтобы мы поняли свою ошибку. Может 
пройти целый год, пока мы её поймем. Потом в 
какой-то момент можешь проснуться и сказать: 
«Я что-то делаю не так». И пойми, что именно.

Одна молодая женщина хотела выйти замуж, 
это было её заветным желанием. Я спросил её:

– Ты этого точно хочешь?
– Да, молодость ведь проходит.
– А сама этого хочешь?
– Думаю, да.
– И готова взвалить на себя эту 

ответственность, родить ребёнка, чтобы твоя 
жизнь завертелась на больших оборотах, чтобы 
у тебя не оставалось личной жизни, а ты делила 
её с другим человеком? Ты готова пройти через 
всё это?

– Вопрос в конечном счете очень серьёзный. 
Не знаю, всё ли я смогу, если вы так это 
описываете. Я себе представляла это как-то 
более романтично, как в фильмах.

Жизнь – трудная вещь. И у кого есть 
сильное желание, тот его осуществит. Если 
ты готов, оно сбудется. А если не готов, жизнь 
заставит тебя подготовиться. Долгое нерешение 

проблемы, трудности, неудачи, препятствия, 
двери, захлопывающиеся у тебя перед носом, 
– всё это заставит тебя задуматься: «А почему 
захлопнулась эта дверь? Чего мне не надо было 
делать, а что надо было? Что изменить? Как 
исправиться?» – вот что вы скажете.

Почему наши молитвы бывают не 
услышаны?

Итак, почему же наши молитвы бывают 
не услышаны? Нет ответа на этот вопрос. А 
вы, в сущности, молитесь? Ведь чтобы быть 
услышанным, надо, во-первых, молиться. Ты 
молишься, чтобы потом можно было говорить, 
что твоя молитва не была услышана? А сколько 
времени молишься? Не говорите мне, просто 
спросите себя сами: «А сколько времени я 
каждый день молюсь дома?» Чтобы говорить 
потом, что ты молился, а твоя молитва не была 
услышана. Если есть такой человек, пускай не 
молчит. Кто молился каждый день и не был 
услышан?

Так почему же бывают не услышаны наши 
молитвы? Лучший ответ, который я могу дать 
вам, таков: я не знаю. Если кто-нибудь из 
вас думает, что он знает это, тот, конечно же, 
ошибается. Я не знаю, почему Бог не слышит 
наших молитв.

Одна женщина поделилась со мной:
– Я уже 10 лет замужем, а ребёнка всё нет. 

Почему Бог не слышит мою молитву?
От меня как священника ожидается, что я 

знаю ответ, – потому что предполагается, что 
мы знаем всё. Знаем, что делает Бог, почему Он 
это делает, почему заболел тот-то. Может, он в 
прошлом сделал что-нибудь и сейчас Бог его 
наказывает? Я должен всё знать. 

В действительности же я не знаю ничего. 
Не знаю, почему Бог не слышит твою молитву, 
милая моя, и не даёт тебе ребёнка уже 10 
лет. Связь с Богом – она лично твоя. Как и 
моя связь с Ним. Я знаю только одно: что бы 
ни происходило, это происходит от любви, 
мудрости, со священной целью – чтобы ты 
продолжила идти вперёд и чему-то научилась.

Иногда Бог хочет, чтобы ты научилась быть 
настойчивой, чтобы пыталась опять и опять, 
чтобы прикладывала усилия, боролась; а в 
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другой раз хочет научить тебя терпению:
– Подожди, дитя Моё, не спеши!
Может, ты родишь не через 10 лет, а через 

11. Через 12.
– Но я не хочу тогда, я хочу сейчас!
Хорошо, я тоже хочу сейчас, но не 

получается. Почему? И тут мы возвращаемся 
к началу: у меня нет ответа. Но ты в любом 
случае пытайся, не останавливайся.

Некоторые люди сразу же отказываются 
от своего намерения, их охватывает отчаяние, 
депрессия, они плачут, скорбят, начинают пить 
таблетки. Это что такое? А где живость твоей 
души? Нет, ты будешь прикладывать усилия 
снова и снова. И будешь улыбаться!

Молодые очень торопятся:
– Отче, у меня есть девушка, но я не знаю, 

как всё сложится! Я чувствую какую-то тревогу.
– А сколько времени вы знакомы?
– Пять дней.
– Ну, подожди! Ты хочешь, чтобы за пять 

дней решились все вопросы?

Другой пять десятков лет женат, а всё ещё не 
понял, кто живёт с ним под боком. Муж не знает 
своей жены, и жена мужа. Сколько времени вы 
вместе? 50 лет, но ещё не знаете друг друга. А 
он хочет, чтобы за пять дней решились все его 
недоумения. Подожди, жизнь – штука долгая.

Ну ладно, ты молод, а молодым хочется, 
чтобы всё происходило здесь и сейчас, чтобы 
всё решилось ещё вчера, а не откладывалось 
на завтра. Тебе надо будет выучить слово 
«терпение», выучить слова «ждать», «молиться» 
и «готовиться». Так будут услышаны твои 
молитвы.

А если не будут услышаны, несмотря на 
то, что ты стремишься к своему и проявляешь 
терпение? Тогда посмотри: тебе наверняка надо 
что-то изменить в своей молитве – не молиться 
конкретно об этих вещах. Может, Бог хочет 
сказать тебе, что эта дверь не открывается. Ты 
постучался раз, постучался второй, третий раз 
– не открывается. Тогда иди в другое место. 
Перестань этого хотеть.

– Но я этого хочу!
А ты перестань хотеть. То, чего хочешь, тебе 

не всегда во благо.

– Отче, я прошу вас: скажите дочери, чтобы 
она вышла за Фому! Он аптекарь, он из хорошей 
семьи.

– Но твоя дочь не хочет его.
– Отче, я прошу вас, окажите мне услугу.
– Но вопрос не в том, чтобы я оказал тебе 

услугу. Так дела не делаются, она не хочет. Ты 
не можешь придумать другой вариант?

– Нет, это невозможно.
В конце концов я оказался плохим: и плохим 

проповедником, и плохим человеком, и плохим 
священником. Ну и ладно. Жизнь куда суровей 
меня. Ты отвергаешь мои слова? Жизнь научит 
тебя тому, чему не хочешь научиться ни у какого 
священника.

И поэтому я сказал, чтобы вы не волновались 
насчет тех, кто не ходит в церковь. Бог придёт и 
найдет их там, где они есть.

Пусть твой ум учится быть гибким

Что-то пришло тебе в голову – а ты измени 
это. Найди другую невесту и женись на ней, 
другую работу и работай на ней, другой город и 
живи в нём. А как называется то, о чём я сейчас 
говорю? Гибкость. Пусть твой ум учится быть 
гибким. Сейчас мы говорим не о догматах, мы 
говорим о жизни. Если ты будешь упорствовать 
и слишком упрямиться, то будешь много 
страдать в жизни. Нам придётся получить массу 
ударов, пока не научимся приспосабливаться 
там, куда нас поставила жизнь.

Сейчас скажешь мне:
– Откуда же мне знать, когда стоять на 

своём, а когда нажать на тормоза, когда дать 
задний ход, а когда двигаться вперед?

Здесь необходимо ещё одно – 
рассудительность. Как стяжать её? Будем 
молиться Богу: «Боже, просвети меня! В чём 
мне упорствовать, что изменить, а что принять 
таким, какое оно есть!»

Определённые обстоятельства изменить 
невозможно. У моего друга ребёнок с 
синдромом Дауна. Он не может просить Бога, 
чтобы его ребёнок был здоровым. Просто 
такова данность. А о чём может помолиться? 
«Боже, дай мне терпение полюбить этого 
ребёнка, моего ребёнка, таким, какой он есть!»
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Эта молитва бывает услышана. А если 
молишься о чём-то абсурдном, твоя молитва не 
будет услышана, и ты будешь только изводить 
себя. А потом обвинишь Бога, будто Он не 
ведает, что творит. Позавчера один человек 
сказал мне:

– Я не молился с самой Пасхи.
– А почему?
– Я поругался с Богом.
– А что Он тебе сделал?
– Не могу сказать… Я Его о чём-нибудь 

молю, а Он мне этого не дает. Говорю Ему одно, 
а Он делает другое.

Мне, с одной стороны, понравилось, что у 
этого человека живая связь с Богом, но я сказал 
ему:

– Чадо моё, а ты не догадался, что то, чего 
ты хочешь, наверняка не во благо тебе, а ты 
продолжаешь стоять на своём?

Мы увлекаемся видимым. А это витрина, на 
которой всё выглядит блестяще. Это напоминает 
свадьбу, которая иногда тоже бывает похожей 
на витрину. А выйдя замуж, говоришь себе: 
«Да что я, слепая была, Боже мой, что вышла за 
него? Неужели некому было открыть мне глаза, 
сказать, какую ошибку я совершаю?» Но это не 
было ошибкой. Вы вместе отправитесь в рай, 
один другого приведёт туда вашими взаимными 
муками.

Смотрю, в зале у нас больше женщин. А где 
ваши мужья? Дома, или вы их уже спровадили 
наверх? Понял. Большинство смеется – это 
те, кто уже их спровадил. «Моя молитва была 
услышана! Ну наконец-то мы успокоились! 
Слава Богу, теперь дома полная тишина! 
Покойный сбивал меня с толку. Но сейчас он 
покинул мир сей».

    Прежде, чем просить Господа о чем-
нибудь, разберись с самим собой, наведи 

порядок в отношениях с Богом

Итак, сделай что-нибудь, чтобы твоя 
молитва была услышана. Ещё один секрет. Я 
этого не испытал, но когда молишь Господа 
о чём-нибудь, то до того, как Он даст тебе 
это, надо быть в порядке с самим собой и с 
Богом. А мы идём в обратном направлении. 

Говорим: «Боже мой, очень прошу Тебя: я хочу 
поступить в университет, и если поступлю, буду 
счастлива!» Это ошибка. «Боже мой, пусть я 
создам хорошую семью и найду хорошую жену, 
тогда буду радостным». Обрати внимание: здесь 
всё поставлено наоборот. Сначала ты станешь 
радостным, а потом, как магнит, привлечешь 
к себе хорошую жену (или хорошего мужа). 
Сначала будешь в порядке с Богом и самим 
собой, а потом найдешь своего суженого.

Звучит немного странно, я понимаю. Как 
будто тебе говорят, чтобы ты сначала насытился, 
а потом начал есть. «А что мне есть, когда я уже 
насытился?» Разве не так?

Другой говорит:
– Боже мой, дай мне сначала то, чего хочу, 

чтобы я улыбнулся, чтобы засмеялся.
Бог, однако, отвечает тебе:
– Я хочу видеть, что ты радуешься до того, 

как получишь то, чего ищешь. Потому что, если 
Я увижу тебя улыбающимся до того, как ты 
получишь это, тогда дам тебе его. Когда увижу, 
что руки у тебя больше не трясутся от стресса, 
тревоги, волнения, тогда дам тебе подержать 
«красивый сервиз». Но сначала твои руки 
должны быть неподвижными, как у фотографа.

Понимаете? Вот пример. Парень с девушкой 
знакомятся, заводят отношения, но поскольку 
каждый из них не в порядке с самим собой, 
то что они делают? Ждут всего друг от друга. 
Ждут, чтобы другой доставил им полное 
счастье. И что получается? Сводят с ума другого 
человека. Выжимают его, изводят, подавляют. 
Мне каждый день пишут в Фейсбуке:

– Отче, я развелся из-за того, что давил на 
неё.

– Отче, я развелась из-за того, что угнетала 
его.

– Отче, я развелась, потому что сказала ему, 
чтобы он писал мне по 100 сообщений в день, 
а он писал только по 2. Но я же хотела больше!

А почему она настаивала на большем? 
Потому что была не в порядке с самой собой 
и хотела получить чего-то от другого: «Я 
хочу, чтобы ты давал мне, чтобы я тебя 
контролировала, хочу иметь власть над тобой, 
хочу, чтобы ты придавал мне ценность, которой 
у меня нет».
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То, о чём я говорю, выглядит по-
современному, а иногда и не совсем по-
христиански, и ты удивляешься: а где об этом 
написано в Священном Писании? Но Христос 
что говорит? Ищите прежде Царства Божия, и 
это всё приложится вам (Мф. 6: 33). Другими 
словами, ощути сначала Бога и Его мир, так, 
чтобы ты был в порядке, и тогда придёт и 
другое. Правильно? Не жди, чтобы твоя жизнь 
изменилась внешне, измени себя сначала сам.

Кто не хочет иметь молодую жену, которая 
была бы нормальной, счастливой, радостной, 
имела бы спокойный характер? Если она нашла 
Царство Божие в себе, тогда с легкостью найдёт 
для себя царя и принца вне себя. Но если у неё 
проблемы, она измучает того, кого найдет, и он 
её тоже. Поэтому будьте внимательны.

Ты хочешь ребёнка? А что значит «хочешь 
ребёнка»? Хочешь только родить его? А 
вырастить сможешь? Ты сможешь рассказать 
ему сказку, дать совет, подать надежду? Родить 
ребёнка недостаточно. Надо быть здоровой 
духовно и душевно, а потом, независимо от 
того, есть у тебя ребёнок или нет, ты будешь 
хорошим человеком, потому что будешь думать: 
«Бог этого пожелал для меня, я – в порядке».

Будьте осторожны с толкованиями

Будьте очень внимательными к тому, как 
вы толкуете происходящее с вами. Слово 
«толкование» в Церкви и богословии имеет 
большое значение. Вопрос не в том, что 
происходит в моей жизни, а в том, как мой ум 
истолкует это. Ум толкует вещи по-разному. 
Здесь очень тонкий момент: как ты истолкуешь 
что-то. То есть, если в твоей жизни произойдёт 
что-то, как ты воспримешь это? «Я что-то 
сделал, Бог меня наказывает, я плохой человек, 
я не заслуживаю помощи Божией». Что это 
такое?!

Толкование – это способ, каким ты 
воспринимаешь что-то. И в 99% случаев это 
толкование бывает у нас ошибочным. То, что 
мы думаем о Боге, и то, чего ждем, совершенно 
ошибочно. Правильное толкование, знаешь, 
какое? Сказать себе, что таким образом Бог дал 
тебе урок, помог тебе, мобилизовал тебя, чтобы 

ты шёл вперед, чтобы ты стал лучше. Бог любит 
то, во что ты превратился. Это не ненависть. А 
ты называешь это ненавистью.

Если бы Бог говорил с тобой наяву, если бы 
ты видел Его, то Он сказал бы тебе:

– Знаешь, почему ты претерпел это? Я 
люблю тебя и хочу, чтобы ты освободился. 
Поэтому и растормошил тебя.

– А разве Ты любишь меня? Забрал у меня 
мужа! – с такими словами одна женщина 
обратилась к Богу.

– Я забрал твоего мужа, потому что ты 
у себя в дневнике написала, что без него 
не стоишь ничего, что живёшь только для 
него, существуешь для него одного. А это 
заблуждение, это ложное восприятие в твоём 
уме. Я забрал твоего мужа, у которого был рак 
на последней стадии, чтобы помочь тебе понять, 
что ты ценна сама по себе, что можешь жить и 
сама, что ты и без него красива. Чтобы ты могла 
освободиться от болезненной привязанности к 
нему.

Но ты этого не понимаешь и говоришь: «Бог 
плохой»! Что это такое? Толкование. Причём 
неправильное. Вся наша жизнь – это сплошное 
неправильное толкование, наш ум всё видит 
вкривь и вкось, с изнаночной стороны.
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У нас шло всенощное бдение, в храме 
было темно, я вышел кадить на Честнейшую. 
Закончилось бдение, и в половине второго я 
получаю сообщение: «Отче, сегодня у вас было 
что-то против меня, потому что в тот момент, 
когда вы покадили меня, я поняла, что вы меня 
не выносите!»

А я положил в кадило такого хорошего 
ладана, со Святого Афона… но женщина 
поняла вот что: я её не выношу. Я ответил ей: 
«Это было на бдении? Я тебя не видел».

Потому что она ушла раньше, психанув, не 
осталась даже на раздачу просфор, разозлилась 
и ушла домой. Это говорит о проблеме с 
помыслами.

От этого мы страдаем и всё толкуем во вред 
себе: «Бог чинит нам напасти, Бог плохой». 
А что Богу делать? Мы люди. Как поётся 
в одном тропаре, «приди, Господи, чтобы 
спасти великую язву – человека». Мы создания 
с израненными душами, полные страхов, 
неуверенности, бессилия. И вместо того, чтобы 
погрузиться в Бога и наш ум раскрылся, мы 
Его втискиваем в свой маленький мирок и 
представляем Его полным проблем:

– Бог меня наказал!
Да зачем Ему наказывать тебя?
– Что с Ним такое? Бог на меня разгневался!
А разве Бог гневается? Это чисто 

человеческие представления.
– Я попал в аварию, потому что в воскресенье 

не пошёл в церковь, и Бог меня наказал.
– Кто тебе это сказал?
– Мама!
– А чем она занимается?
– Всё время ходит в церковь.
– Молодец! И где же она этому научилась? У 

своей матери, а та – у своей, и так мы доходим 
до Адама и Евы. Когда-то вот так и началось 
неверное истолкование Бога.

Умейте просить правильно

Самая хорошая молитва – это молитва 
безмолвная, когда не говоришь ничего. Святой 
Порфирий говорит: «Боже мой, пускай Твоя 
любовь делает со мной, что пожелает!» Это 
значит, что у меня есть желание преуспеть, 
измениться, но меня не интересует, как это 
будет происходить, пусть решает Бог. Мне 

нравится развитие, перемена, пусть изменится 
моя жизнь, пусть она станет лучше, но не тем 
способом, каким я хочу, а как Бог пожелает. Как 
моя жизнь станет лучше – этого я не знаю. Вот 
в чём разница.

Мы отождествляем свои желания с 
конкретными представлениями и, если они 
не осуществляются, сходим с ума. Ты скажи 
Богу: «Я хочу жениться и быть счастливым!» 
А как это произойдёт – предоставь решать 
Богу. Если же скажешь Ему: «Господи, я хочу 
быть счастливым только с Амалией (только с 
Маргаритой), только с ней!» – тогда начнётся 
большая путаница и получится короткое 
замыкание.

Но если скажешь: «Боже мой, дай мне 
счастья, как Ты пожелаешь. Ты знаешь как!» 
– жизнь станет приятной неожиданностью, 
сплошным чудом.

Бог может из ничего послать тебе то, чего 
ты и не ждёшь: работу, которой не ждёшь, 
сюрприз, которого не ждёшь.

Один человек рассказал мне, что дядя 
оставил ему в наследство деньги в банке, а он 
его даже не помнил. Так ему пришёл дар от 
Бога!

Хорошее это дело – плыть по течению. 
Многие размышления сведут тебя с ума. Мысли 
будут роиться всё больше и больше. Ты хочешь 
всё контролировать, командовать, чтобы ничего 
не упустить. Не так ли? Так ты поступаешь со 
своим ребёнком:

– Куда ты ходил, что ты делал, что ты надел, 
во сколько вернёшься? Застегнись!

Оставь ребёнка в покое, расслабься, ведь 
Бог так не делает.

Павел, мой друг, святой человек, страдал 
рассеянным склерозом и умер в 45 лет. Он с 
некоторыми людьми ездил к святому Нектарию 
в Эгину. Они говорили ему:

– Павел, попроси святого, чтобы исцелил 
тебя! И он сделает это. Тем более что ты 
верующий. Он тебя исцелит!

Привели его к святому, положили на его 
постель, и он в этот миг ощутил такое мощное 
присутствие Бога и святого Нектария, что 
забыл попросить о чём бы то ни было. Закончил 
молиться и ушёл. Его спросили:
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– Хорошо было?
– Очень хорошо! Здравия вам и долгой 

жизни! Спасибо, что привели меня сюда!
Он передвигался в инвалидной коляске 

последние годы.
– А ты помолился о том, чтобы выздороветь?
– Ой, не помолился. А знаешь почему? 

Потому что не хотел.
– Как не хотел? Ты, что, глупенький?
– Мне было так хорошо, когда я почувствовал 

святого у себя в душе, что я и захотеть ничего не 
мог: ни для тела своего, ни для души. И сейчас 
мне очень хорошо.

Это происходит без всякого внешнего 
нажима, ты чувствуешь себя хорошо и не 
хочешь ничего. А если не понимаешь этого, то 
и не страшно: ты этого не понимаешь и всё.

Одна девушка в прошлом году звонила мне 
по телефону 15 раз, чтобы сказать, что больше 
так не может, потому что у неё не получается 
выйти замуж. Я сказал ей:

– Я ничего не могу сделать.
– Найди мне супруга!
– Да не могу я найти тебе супруга! Где я его 

найду?
Она исполнила некоторые советы из области 

тайн духовной жизни, которые я ей открыл, и 
сейчас вижу её радостной. Спросил её:

– Ты вышла замуж?
– Нет.
– А куда девались твои нервы?
– Не знаю. Я в порядке. Хочу выйти замуж, 

но больше не ощущаю этого как идею-фикс, как 
манию, как безумие. Я в порядке. А остальное 
придёт само собой.

Я сказал ей:
– Замечательно! Скажу тебе кое-что: я 

верю, что ты выйдешь замуж! Потому что если 
бы в прошлом году ты посмотрела на себя со 
стороны, то увидела бы, что к тебе и подойти 
никто не решится. Единственное, о чём говорил 
твой вид, это: «Я хочу, я жажду, я молюсь о том, 
чтобы выйти замуж!» Но дело было не в этом. 
Ты бы замучила того, когда нашла бы, и он тебя 
тоже замучил бы. Вы поубивали бы друг друга.

А через какое-то время она сообщила, что 
нашла своего мужчину.

Дело в том, чтобы видеть не одни только 
несчастья и проблемы в жизни, а найти и 

радость. «Бог меня не услышал, я не нашел 
радости, которой искал». Так найди ее! Ты тоже 
заслуживаешь радости!

Правило 10/90: действуйте!

Когда наша молитва не получает ответа, не 
надо предаваться отчаянию и безнадёжности. 
Когда твои желания не исполняются, никогда не 
бросайся в крайности, не думай, что сойдёшь 
с ума, что умрёшь, что наложишь на себя 
руки. Всё это исключено. Это ещё не конец, 
жизнь продолжается. Будем ждать, что дальше 
произойдёт что-нибудь лучшее.

Когда твоя молитва не бывает услышана, не 
ропщи, а запомни эти два числа: 10 и 90. Первое – 
это 10% твоего времени, которое надо выделять 
на обсуждение твоей проблемы. Второе – это 
90% твоего времени, которое надо выделять на 
то, чтобы её решить. В 10% времени ты будешь 
обдумывать вопрос, а в 90% – решать его. Ты 
больше не будешь так много её обдумывать, а 
будешь прилагать больше усилий на то, чтобы 
её решить. Ты же понимаешь, да?

Потому что некоторые люди расстраиваются 
и вместо того, чтобы совершать правильные 
дела – молиться и бороться, сидят и утопают 
в своих размышлениях. Так проходят дни и 
месяцы в депрессии и тоске. Поэтому сделай 
что-нибудь, измени свою жизнь, исправь 
ошибки прошлого, не надо только сидеть и 
плакать, ты изменись.

У некоторых людей я замечаю склонность 
к озлоблению, жалобам. Но я жалоб не 
принимаю. Когда кто-нибудь приходит с 
такими намерениями, я говорю ему, что это 
уже не исповедь, а ропот. А он ждёт, чтобы я 
поддержал его в этом ропоте. Но этого не будет! 
Поэтому скажи себе: «Я допустил ошибку, Бог 
не исполнил мою молитву, но впредь я буду 
меняться и сделаю необходимое!»

Перевод с болгарского Станки Косовой
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Пятого декабря в Центре МСС (Multicultur-
al Communities Centre) состоялся премьерный 
показ документального фильма «Дом с душой» 
о нашем Свято-Николаевском храме, людях 
нашего прихода, проектировщиках и строителях 
уникального для Аделаиды здания, которое 
вошло в список исторического и культурного 
наследия города.

Этот фильм был снят благодаря финансовой 
поддержке Исторического Общества Южной 
Австралии и группе энтузиастов из Ассоциации 
Русскоговорящих Женщин Южной Австралии. 

В воскресенье, 15 декабря, после литургии 
в нашем церковном зале прошёл «День 
волонтёра». Это мероприятие прошло благодаря 
инициативе членов комитета Совета Российских 
соотечественников в Австралии. Сергей Смагин 
рассказал пришедшим о поддержке Российской 
Федерации тех, кто желает вернуться на свою 
Родину, а также историческую Родину предков 
– Россию. Репатриантов из ближнего и дальнего 
зарубежья ждёт финансовая поддержка и 
помощь в оформлении документов.

Также в этот день прошло награждение 
волонтёров. В этом году были награждены 
грамотами от СРСА и подарками: София 
Михайлова, Ольга Троменшлегер, Сергей 
Смагин, Ирина Зверева и Любовь Фалеева.

Пришедшие на день волонтёра, смогли 

вкусно пообедать. Необычное постное меню 
многих порадовало. За добавкой овощного 
супа и картофельно-грибной запеканки 
многие подходили по несколько раз! Особенно 
радовало, что это были не только взрослые, но и 
дети, которые, по отзывам родителей – овощи не 
жалуют. Спасибо поварам Ольге Троменшлегер 
и Наталии Жуковской за вкусный обед!

Огромное спасибо семье Урусовых, которые 
в полном своём составе не только участвовали 
в организации мероприятия, но и мыли посуду 
и полы. А также спасибо Марине Токаревой, 
Тамаре Тарасенко, Ирине Зверевой, Любови 
Фалеевой и, конечно, старшей сестре нашего 
сестричества – Дине Борисовне Ужигаевой. Без 
её помощи было бы трудно.

В фильме принимали участие наши 
прихожане. Кто-то много лет кропотливо 
собирал исторический материал (фотографии, 
информацию, документы), кто-то хранил всё в 
своей памяти и теперь смог рассказать об этом 
в интервью, вошедшем в фильм. 

Сценаристом и режиссёром фильма 
является Софья Михайловская, профессионал, 
ветром судьбы занесённая к нам на южную 
окраину земли. Оператором, звукооператором 
и режиссёром стал не меньший профессионал 
своего дела – Филипп Ку. Молодые и 
талантливые ребята в процессе работы над 
фильмом сыграли свою свадьбу. С чем мы их 
от всей души поздравляем и желаем долгой 
совместной жизни, продолжения рода, счастья, 
здоровья и душевного спокойствия. Думаем, 
создание фильма о строительстве храма – 
хорошее начинание семейной жизни. Любви и 
взаимопонимания вам!

В ближайшие месяцы, когда закончится 
работа над русским вариантом документальной 
истории Свято-Николаевского храма, фильм 
будет показан в нашем церковном зале. Следите 
за объявлениями!
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На мой взгляд, одно из самых трогательных 
музыкальных произведений – вальс «На сопках 
Маньчжурии». За свою столетнюю историю 
он только набирал популярность, никогда 
не побывав в забвении, что вообще не так 
часто встречается. Его никогда не забывали, 
но в массовом сознании он утратил связь с 
первоисточником: люди уже позабыли, как он 
был написан и почему.

Знаменитый вальс начала XX века сначала 
назывался «Мокшанскій полкъ на сопкахъ 
Маньчжуріи». И был посвящён погибшим 
в Русско-японской войне воинам 214-го 
резервного Мокшанского пехотного полка. 
Автор вальса – военный капельмейстер 
полка Илья Алексеевич Шатров (1885-1952), 
уроженец Воронежской области.

Музыкально одарённый мальчик родился в 
семье отставного унтер-офицера Литовского 
лейб-гвардии пехотного полка. С детских 
лет играл на балалайке и гармошке. После 
смерти отца в 1893 году, в возрасте восьми 
лет Илья был определён воспитанником во 
взвод трубачей Гродненского гусарского лейб-
гвардии полка, где научился играть на барабане 
и трубе. Видя исключительную одарённость 
ребёнка, командир полка направил его на 
учёбу в Варшавский музыкальный институт, 
который Илья Шатров окончил в 1903 году 
со званием военного капельмейстера. После 
окончания института принял насчитывавшую 
около шестидесяти музыкантов музыкальную 
команду Мокшанского резервного батальона 
в Пензенской губернии (преобразован в 214-й 
резервный Мокшанский пехотный полк в 1904 
году). С началом русско-японской войны полк 
был отправлен на Дальний Восток.

В феврале 1905 года 214-й резервный 
Мокшанский пехотный полк в тяжелейших 
боях между Мукденом и Ляояном попал в 
японское окружение и постоянно подвергался 
атакам противника. В критический момент, 
когда уже заканчивались боеприпасы, 
командир полка отдал приказ: «Знамя и оркестр 
– вперёд!..» И капельмейстер Илья Шатров 
вывел оркестр на насыпь окопов, отдал приказ 
играть боевой марш и повёл оркестр вперёд 

за знаменем полка. Воодушевлённые солдаты 
ринулись в штыковую атаку. В ходе боя полк 
под музыку оркестра непрерывно атаковал 
японцев и, в конце концов, прорвал окружение. 
В том бою погиб командир полка, а от четырёх 
тысяч личного состава полка осталось всего 
700 человек, из оркестра в живых осталось 
только 7 музыкантов из 60. За этот подвиг 
все оставшиеся в живых музыканты оркестра 
были награждены георгиевскими крестами, а 
Илья Шатров офицерским орденом Святого 
Станислава 3-й степени с мечами (всего второе 
подобное награждение капельмейстера), 
оркестр удостоен почётных серебряных труб. 

По окончании русско-японской войны, 
Мокшанский полк ещё целый год оставался в 
Маньчжурии, где Илья Алексеевич, однажды 
попав на гауптвахту, начал писать вальс 
«Мокшанский полк на сопках Маньчжурии», 
посвящённый погибшим боевым товарищам. 
Поначалу публика достаточно прохладно 
встретила этот вальс, но уже через год 
граммофонные пластинки с его записями 
стали пользоваться большой популярностью. 
Впервые изданные в 1907 году, ноты вальса к 
1911 году были переизданы уже 82 раза! После 
1911 года название вальса сократилось, он стал 
называться «На сопках Маньчжурии».

В нашей семье к этому вальсу особенно 
трепетное отношение. Когда-то, летом 1937 
года, мои бабушка и дедушка с маминой стороны 
познакомились в городском саду старинного 
русского города Острогожска в Воронежской 
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области. Их глаза встретились под звуки этого 
знаменитого вальса, и больше родители моей 
мамы  уже не расставались, вырастив шестерых 
детей: четырёх своих и двух приёмных.

А мой дедушка с папиной стороны 
рассказывал своим детям, что во время войны, 
где он был военным хирургом, звуки вальса «На 
сопках Маньчжурии» однажды подняли боевой 
дух всех, находящихся в поезде-госпитале. 
После особенно тяжёлых боёв, приняли «на 
борт» передвижного состава предельное 
количество тяжелораненых, многих из которых 
стали терять одного за другим из-за большого 
числа непредвиденных плохих факторов. 
Врачей и медсестёр охватило уныние: 
неожиданные холода, нехватка медикаментов, 
перевязочного материала, горячей воды и 
нормальной еды для тяжелобольных – всё это 
угнетало. 

И вот, по воспоминаниям деда, в конце 
вагона, в котором он в тот момент находился, 
заиграла губная гармошка. Мой дедушка 
впервые в жизни почувствовал, как звуки 
музыки проникают прямо в самую глубину 
души и заставляют навалившуюся глыбу 
переживаний растаять и улетучиться. Губная 
гармошка выдавала звуки давно всем известного 
вальса, но в походных условиях привычная 
мелодия звучала по-новому: трогательно и 
успокаивающе. Раненые прекратили стонать. 
Был слышен только стук колёс на стыках рельс 
и ветер, свистящий за заснеженным окном. 
И всем в эти минуты стало понятно, что нас, 
русских, не сломить, и мы – победим!

А после войны в нашей семье случилась 
другая история. Мой дедушка-хирург вернулся 
домой, в г. Острогожск Воронежской области, 
к жене и трём оставшимся в живых детям. 
Дедушка дружил с лесником, которого ещё до 
войны оперировал после схватки с медведем. 

В лесу застрелили волчицу, все волчата 
разбежались, а один, вернее, одна – осталась. 
И лесник принёс её детям хирурга, то есть 
моему будущему папе и его сёстрам, Лиде и 
Жене. Волчонок вырос в красивую волчицу 
по имени Альма, абсолютно ручную и 
домашнюю. Любимым занятием Альмы было 
слушать, как Лидочка играет на пианино. 
Все мелодии прослушивались волчицей 
с большим вниманием, но как только 
начинали звучать первые аккорды вальса «На 
сопках Маньчжурии», Альма принималась 
самозабвенно подвывать, причём правильно 
попадая в ноты. 

Это было настолько удивительно, что 
посмотреть на чудо сбегались все соседи. Молва 
об этом пошла по городу и дальше. Однажды в 
Острогожск приехал автор знаменитого вальса, 
уже пожилой Илья Алексеевич Шатров. Он жил 
в те годы в Тамбове, где заведовал музыкальной 
частью в Тамбовском суворовском училище. 
И вот Илья Алексеевич Шатров приехал со 
своим суворовским оркестром в острогожскую 
воинскую часть. Услышав о популярной в 
городе волчице, пришёл посмотреть «поющее» 
под его вальс животное. Старый капельмейстер, 
говорят, даже прослезился.

Любимым летним занятием Альмы было 
срывать зубами вишни с дерева. Она это делала, 
разогнавшись и подпрыгнув, буквально на лету. 
Отвлечь её от этого увлекательно-вкусного 
занятия мог опять же только вальс «На сопках 
Маньчжурии».

Для моего папы, со временем окончившего 
военное лётное училище в Серпухове, вальс 
тоже не был пустым звуком, и он по окончании 
училища попросил распределение в суровый 
край – Забайкалье, мечтая когда-нибудь 
попасть и в Маньчжурию. И это ему удалось: 
несколько лет спустя, в начале 60-х годов, он 

СЕМЕЙНОЕ ЧТЕНИЕ

Игнатий Матвеевич 
Сенкевич - военный 
хирург, орденоносец, 
организатор и 
первый директор 
Острогожского 
медицинского училища  

Коллектив 
медучилища 

в 1950-е годы
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обучал в Маньчжурии китайских курсантов-
лётчиков радиоделу. Этот красивейший край 
оставил большой след в душе нашего отца. 
Всё детство мы с братом слышали рассказы о 
китайской жизни, о манчьжурах и албазинцах 
(православных потомках русских казаков), 
о сверхбольшом населении этой страны, об 
их стремлении вырваться на простор других 
стран (это чувствовалось и 60 лет назад). Фраза 
отца: «Вот придут китайцы...» – шевелила мои 
детские страхи. Мне даже несколько раз снился 
сон-ужас: я вижу как по нашей улице идёт 
Гитлер, а за ним китайцы! Всё это как-то не 
давало забыть исторические отношения России 
с её исконно недоброжелательными соседями.

Но вернёмся к вальсу. Благодаря моему 
папе, я умею играть на пианино аж две вещи: 
«Собачий вальс» и «На сопках Маньчжурии». 
В мои школьные годы знаменитый вальс 
уже не был чем-то щемяще грустным, он 
был скорее весёлым, потому что в те годы 
уже совсем забылся первый вариант текста 
к вальсу, который написал самарский поэт и 
писатель Степан Петров (Скиталец). Мы же в 
школе напевали: «Тихо в лесу, только не спит 
барсук...». Вариации были и просто смешные, 
и даже пошлые и грубые.

Но однажды мне привелось побывать в 
специализированном детском доме, где жили 
дети, больные туберкулёзом. И вот там я 
услышала, как маленькие страдальцы напевают 
что-то на мелодию «На сопках Маньчжурии». 
Прислушавшись, я удивилась, что это совсем 
не про нашего школьного барсука. Мальчишки, 
лишённые не только родителей, но и здоровья, 
пели так, что именно тогда мне стало понятно, 
что такое мурашки по коже. Они пели: 
«Страшно вокруг, и ветер на сопках рыдает...» 
и «Плачет вся Русь, как один человек...». Это 
была длинная песня из уст мальчишек, которые 
знают, что такое боль и знают всё о потере 
своего товарища...

И вот прошли десятки лет, мы переехали в 
Австралию. Несколько лет назад члены нашей 
семьи играли в любительском балалаечном 
ансамбле, которым руководил его создатель – 
немец с русскою душой – Дитер Хауптманн. На 
моей памяти никто не играл этот знаменитый 
вальс так хорошо  как Дитер.

В 2017 году наш аделаидский детский 

ансамбль под управлением Дитера Хауптманна 
был на международном конкурсе в Севастополе 
– городе русской славы. На приморском 
бульваре духовой оркестр каждый вечер играл 
«Прощание славянки» Василия Агапкина и 
«На сопках Маньчжурии» Ильи Шатрова. Как 
их слушали люди! Поистине – и стар, и млад! 
Всё кружило вокруг, и замирало, и плакало. И 
хочется верить, что русскому сердцу эти звуки 
навсегда останутся близкими и родными.

А в этом году, благодаря финансовой 
поддержке Исторического Общества Южной 
Австралии и группе энтузиастов из Ассоциации 
Русскоговорящих Женщин ЮА, был снят 
документальный фильм «Дом с душой» о нашем 
приходе и строительстве Свято-Николаевского 
храмa в 60-е годы. Замечательные молодые 
профессионалы – сценарист и режиссёр София 
Михайловская и оператор, звукооператор и 
режиссёр Филипп Ку – сняли тёплый фильм-
воспоминание. 

Когда мы выбирали музыку для фильма, 
то столкнулись с некоторыми проблемами, 
связанными с правами собственников на 
исполнение определённых музыкальных 
произведений. И тогда мы решили использовать 
то, на что не надо разрешения или на то, на что 
у нас самих есть право. Тут, конечно, помог 
Дитер Хауптманн, и в киноистории о храме 
заиграл вальс «На сопках Маньчжурии» и 
другие мелодии в исполнении аделаидского 
балалаечного ансамбля, которые украсили наш 
фильм. В начале фильма звуковая дорожка 
промыслительно несёт нам «Дорогу домой» 
Алексея Архиповского, а в конце фильма 
звучит «Последняя поэма» Алексея Рыбникова 
из любимого многими кинофильма «Вам и не 
снилось», где главную роль сыграл Сонин отец 
– Никита Михайловский, так мало проживший 
и так много успевший сделать за свои 27 лет. 

 
Наталия Жуковская

Желающие могут посмотреть на Youtube исполнение 
«На сопках Маньчжурии» нашим аделаидским балалаечным 
ансамблем, в котором участниками были некоторые наши 
прихожане. https://www.youtube.com/watch?v=4fB0ynZzl6w

Кому трудно скопировать ссылку, наберите в Youtube в 
поисковой строчке: 

Ally Hauptmann-Gurski, а дальше: 
In the hills of Manchuria.
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Об отличии верующих от неверующих

– Здравствуйте, друзья! Название этой книги 
говорит о следующем: у человека верующего 
и неверующего примерно одинаковый пласт 
искушений, страданий, дерзаний и радостей. 
В этом они мало чем отличаются. Вообще 
определить разницу между верующим и 
неверующим – это очень непросто. Были, 
например, в истории философы, которые 
вели строгий образ жизни. В III–IV века 
после Рождества Христова таких было ещё 
много. Однажды философы-аскеты подошли к 
Антонию Великому и другим монахам и сказали 
им: «Но ведь и мы тоже не женаты». И правда, 
раньше философы, как правило, не женились. 
Даже, например, слово «бакалавр» изначально 
значило «холостяк». Ещё в XVI–XVII веках 
оксфордские и кембриджские выпускники, 
получая степень бакалавра, давали обет 
безбрачия. Действительно: что это за философ, 
если он нянчится с детьми, зарабатывает деньги 
и выслушивает крики жены?

Правда, Сократ был философом и был 
женат. В общем, это сложный вопрос. Так 
вот, те философы сказали монахам: «Вы не 
женаты, и мы не женаты. Вы в очень грубой 
и простой одежде, и мы – в очень грубой и 
простой одежде. Вы на земле спите, мы тоже 
можем на земле спать. Вы сухари грызете, мы 
тоже можем сухари грызть. А в чём разница?» 
Это были очень серьёзные философы и 
очень серьёзные монахи. Потому что, сами 
понимаете, бывают разные философы и разные 
монахи. Монахи ответили: «Мы уповаем на 
Бога и пребываем в благодати». Вот такой ответ. 
Такое не придумаешь заранее. Для того, чтобы 
так ответить, надо действительно пребывать в 
благодати.

Хотя, конечно, верующие и неверующие – 
это просто люди, и мы должны относиться к ним 
прежде всего как к людям. Ведь если, например, 
тонет какой-то человек, ты же не будешь 
ему кричать: «Какой ты веры?» Ты просто 
кидаешь ему спасательный круг. Тем не менее, 
у верующих есть свои особенные духовные 
вопросы, скорби и проблемы, о которых в 
принципе не знает неверующий человек. 
Начиная с каких-то самых простых вещей, 
касающихся, например, поста, супружеского 
воздержания, целомудрия. Неверующий 
человек этого вообще не понимает: что это ещё 
такое? Я делаю, что хочу. Сегодня я шёл по 
улице, и у идущего мне навстречу на футболке 
прочитал: «My body is my law», то есть «Моё 
тело – мой закон». Что тело скажет, то я и делаю. 
Это было на майке написано. Сейчас майки 
тоже проповедуют. И реклама проповедует. 
Реклама не занимается проповедью товаров, 
реклама занимается проповедью образа 
жизни. Она предлагает человеку не очередную 
зубную пасту, холодильник или поездку в 
Тунис. Реклама предлагает человеку счастье. 
Её товар нам подаётся как счастье. Мы хотим 
счастья, и реклама нам его обещает: «Купи-ка 
у меня счастье всего за 8 тысяч рублей!» Это 
проповедь образа жизни. Проповедуют также 
политики, звёзды эстрады, все проповедуют.

Так в чём же разница между верующим 
и неверующим? Люди часто приходят на 
исповедь, и слёзы мешают им говорить. 
Особенно если это первая исповедь. Бывает, 
человек и сказать всего не может, потому что 
его душат слёзы, а батюшка не может его 
выслушать до конца, потому что за ним хвост 
людей. Но сразу видно, что он кается. Это же 
видно, когда человек просто перечисляет грехи, 
а когда действительно кается. Первая исповедь 

 В этом году в издательстве Псково-Печерского монастыря «Вольный странник» вышла 
новая книга протоиерея Андрея Ткачёва «Каюсь, что я не ангел». Автор сам представил её на 

встрече с читателями в московском книжном магазине «Читай-город». 
Отец Андрей рассказал, о чём его книга, каким духовным и церковным проблемам она 

посвящена, поделился своими мыслями о том, что является главной задачей нынешнего 
поколения церковных людей. Представляем вниманию читателей выступление отца Андрея 

и его ответы на вопросы собравшихся
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– по-настоящему драгоценная, как первая 
супружеская ночь, она больше не повторяется. 
Это исповедь о главном.

«У меня не хватает смирения». 
А когда его хватит?!

Но потом всё меняется, и человек, к 
примеру, говорит: «Я каюсь в том, что 
не имею нерассеянной молитвы, что я на 
молитве отвлекаюсь и ум мой рассеивается». 
Получается, этот человек уверен, что он 
должен молиться, как архангел Михаил, и 
никогда не отвлекаться. То есть он кается в 
том, что он на молитве… рассеивается. Ничего 
себе! Ещё он кается, например, в том, что не 
любит всех людей. Он же знает, что нужно 
любить всех людей (ср.: Мф. 22: 39), и он в этом 
пытается каяться. То есть он сразу поднимает 
высочайшую планку. Например, говорит: 
«Мне не хватает терпения». И перечисляет 
какие-то аскетические, серьёзные вещи. «Я 
не упражняюсь в Иисусовой молитве» или «У 
меня не хватает смирения». Я слушаю и думаю: 
«Интересно, будет ли когда-нибудь время, когда 
ты скажешь: “Всё, смирения у меня хватает”?» 
Очевидно, что нет, такое время никогда не 
наступит в принципе. Ты никогда не сможешь 
сказать: «С терпением у меня пока ещё плохо, 
но со смирением всё хорошо». Это в принципе 
абсурдная фраза.

И вот человек говорит на исповеди подобные 
ничего, вообще-то, не значащие фразы. Разве 
ты можешь представить себе время, когда 
ты будешь вполне доволен собственным 
смирением? Это же абсурд! Или, например, 
человек говорит: «Я боюсь, что я недостоин 
Святых Христовых Таин». У меня к нему сразу 
вопрос: а ты можешь представить себе такое 
время, когда ты, гордо выкатив грудь колесом, 
подойдёшь к Чаше и скажешь: «Я достоин 
Святых Христовых Таин»?

Эти фразы составляют огромную долю 
исповедальных признаний верующих людей. 
Но неверующий вообще не понимает, о чём 
они говорят. И в каком-то смысле даже хорошо, 
что не понимает, потому что это на самом деле 
какой-то тупик сознания. Люди сознательно 
ставят перед собой планку Антония Великого 
или Серафима Саровского, потом всю жизнь до 

неё не дотягиваются и всю жизнь каются в том, 
что не дотянулись. Например, недавно приходит 
ко мне женщина и говорит: «Я уже 30 лет живу 
со своей невесткой, и я её ненавижу». Живут 
в одном доме всю жизнь как кот с собакой. 
Существует ведь женская ревность, ревность 
свекрови к невестке. Но тут же эта женщина 
кается в том, что дала обет читать три кафизмы 
Псалтири в день и не может этого выполнить. 
Да оставь ты кафизмы, займись лучше главной 
проблемой своей жизни – мирным житием со 
своими сродниками!

По сути получается, что человек приходит 
и говорит: «Как плохо, что я не святой!» И 
начинает перечислять, чего у него нет: нет 
смирения, нет терпения, нет любви. Хотя, в 
общем-то, по умолчанию понятно, что этих 
вещей нам всегда не хватает и всегда существует 
дефицит любви. Даже апостол Павел писал: 
«Не оставайтесь должными никому ничем, 
кроме взаимной любви» (Рим. 13: 8). То есть мы 
– должники любви, любви всегда не хватает. 
Дефицит любви – это вечный голод. Нельзя так 
насытиться любовью, чтобы потом больше не 
голодать. Мы не ангелы, которые находятся в 
вечном стремлении к Господу.

Мы слишком многого начитались

Здесь возникает ещё одна большая 
сложность – благословенная, но сложность. 
Когда человек читает, например, повествования 
о великих святых, у него, если он неверующий, 
возникает полное недоверие к тексту. Он 
говорит: «Такого быть не может». Тысячу 
дней стоять на камне, стоять на столпе, жить в 
пустыне 47 лет, не видя ни одного человека, – 
это невозможно. Он как бы примеряет на себя 
эту тужурку, а она на него не лезет, потому что 
не его размера. Но на этом проверяется сердце 
человека. Если человек читает жития святых 
и потом скептически отодвигает книжку, это 
значит, что у него на этот момент мёртвое сердце 
и он ничего не понимает. Это тоже человек, но 
человек, полностью закрытый. А верующий 
человек, когда он читает про этих чудных 
людей, которые стояли на столпе или уходили 
в затвор, – он же им подражать хочет. Есть 
закон подражания, один из основных законов 
психологии. Молодежь подражает киногероям, 
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дети подражают взрослым. Если эпоха 
героическая, дети хотят быть космонавтами. 
Если эпоха какая-то поврежденная, кособокая, 
дети хотят быть депутатами, бандитами и 
путанами, как оказалось у нас в 1990-х. Мы 
всегда подражаем кому-то – в школе или в 
институте. Если у нас папа хороший, мы папе 
подражаем. Если мама хорошая – маме. Если 
папа и мама не дотянули, мы ищем себе кумиров 
на улице, мы им подражаем и убегаем из дома.

Этот закон подражания проникает в 
духовную жизнь тоже. Начитается человек 
великих книг и захочет подражать Серафиму 
Саровскому. Что у него получится? Получится 
какая-то карикатура и ужас. Потому что нужно 
соизмерять свои способности со своими 
усилиями. Одно дело – бегать кросс 16 
километров, а другое – 85. 

Вот наша сложность в духовной жизни: мы 
слишком многого начитались. Современный 
верующий человек за время религиозной 
свободы насытился огромным количеством 
хорошей, средней и всякой другой духовной 
литературы. Как люди бросались на эту 
литературу, когда она только ещё появилась! Но 
с литературой, как и с пищей, надо соблюдать 
осторожность. Помните, когда Андрий у Гоголя 
в «Тарасе Бульбе» пробрался тайным ходом в 
осажденный польский город, чтобы спасти 
свою панночку, он дал ей хлеба, и она начала 
жадно есть, почти не жуя, потому что была 
очень голодна. А он ей говорит: «Довольно! 
Не ешь больше! Ты так долго не ела, тебе хлеб 
будет теперь ядовит». Нельзя сразу много есть, 
когда долго голодал, это может быть опасно. А 
у нас люди бесконтрольно начитались, кто чего 
хотел.

Но вот мы повзрослели, и наступило 
время неспешного, вдумчивого чтения, 
время рассчитывания своих сил. Да, человек 
должен кому-то подражать. Но надо избрать 
себе святого по силам, чтобы подражать 
ему, никуда не убегая со своего рабочего 
места. Такие святые есть – и для докторов, и 
для бухгалтеров, и для космонавтов, и для 
отшельников, и для замужних многодетных 
женщин, и для одиноких женщин, потерявших 
мужей. Среди множества житий святых всегда 
найдётся кто-то, кому вы сможете подражать, 
только надо найти своего, не чужого. Это очень 

важная задача, потому что если потратить свои 
силы даром – на хорошее дело, но даром, – то 
потом будет «мучительно больно за бесцельно 
прожитые годы». Человек живёт ограниченный 
отрезок времени. Энергетический ресурс у 
человека тоже ограничен, и со временем ты 
понимаешь, что этот год прожит даром, что эти 
силы потрачены не туда. И становится очень 
жалко.

Делай – для Иисуса Христа!

Кто-то из великих подвижников сказал: 
«Спастись не трудно, но мудро». Спасение, 
может быть, под носом у человека. Какой-
нибудь штукатур, например, штукатурит 
очередной объект и думает, что в этом мире, где 
мужики матерятся, начальник недоплачивает, а 
жена дома ругается, не спастись. Вот, думает, 
сейчас доштукатурю, всё брошу и уйду в 
монастырь. Думает, что только там можно 
спастись. А если он вдруг подумает: «В этом 
доме, который я сейчас штукатурю, будет жить 
Христос» – и будет делать свою работу так, как 
будто он делает её лично для Иисуса Христа, 
он забудет о том, что мужики матерятся. Пусть 
делают, что хотят, они взрослые люди. Пусть 
сходят с ума те, кто хочет сойти с ума. Такая 
простая мысль: для того, чтобы иметь мир в 
душе и чувствовать свою полезность, мне не 
нужно никуда бежать.

Например, я работаю на кухне ресторана 
и готовлю борщ. Для того, чтобы быть 
счастливым (если ты верующий, конечно; о 
неверующих я сейчас не говорю), мне всего 
лишь нужно подумать, что я готовлю эту еду 
лично для Иисуса Христа. Делай свою работу 
с любовью – и спасайся. И к тебе придут ещё: 
мы же чувствуем, где нас любят, а где нас не 
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любят. Где мы нужны, а где мы до лампочки. 
Где нас встречают радушно, а где лицемерно 
улыбаются по американскому стандарту – мы 
всё это чувствуем. Делай своё дело на своём 
маленьком месте – и спасёшься. Это касается 
и доктора, и водителя, даже билетёра, даже 
женщины, которая принимает шубы в гардеробе, 
потому что она может так рявкать на людей, что 
вам потом в театре всё не понравится. А может 
быть такой терпеливой и радушной, что вы с 
удовольствием и разденетесь, и оденетесь, и 
ещё копеечку ей оставите.

Современная Русская Церковь состоит 
из неофитов

Дойти до таких простых очевидных вещей 
и составляет задачу нашего современного 
христианского поколения. Мы, конечно, 
помогаем друг другу. Не даём друг другу 
пропасть и погибнуть, худо-бедно тянем друг 
друга молитвой и материально, строим храмы. 
Мучимся, но спасаемся. Но у нас нет многих 
других нужных вещей. Современная Русская 
Православная Церковь, при всём её изрядном 
многолюдстве, состоит из неофитов, из людей, 
у которых не было христианского детства. Мы 
пытаемся воспитать ребёнка в христианстве, 
сделать его христианином с трёх, с пяти, с семи 
лет. Но у нас у самих в памяти нет опыта, как 
ведёт себя христианин в три года или в пять 
лет. Если я стал христианином, например, в 
25 лет, то мне очень трудно понять, как быть 
христианином в 16 или в 17 лет, в самую 
горячую пору – в 18 или 19 лет. Я пришёл 
в Церковь уже позже, у нас нет этого опыта 
со всеми его ухабами и ушибами, мы всё это 
осваиваем впервые.

Мы пришли взрослые, отягченные 
ошибками, желающие всё-таки очистить свои 
души. В Церковь, как вшивые в баню, ввалились 
миллионы людей. Да ещё и начитались разных 
книжек – иногда очень хороших и полезных, а 
иногда совсем неподходящих. Полезных, но не 
подходящих тебе лично. Это хорошая книжка, 
но не подходящая тебе. Например, живёт 
мужик с женой, и всё слава Богу. Потом прочтёт 
монашескую книжку – и уже с женой не живёт, 
уже косичку отпустил, уже какие-то чётки в 
руках появились. Или женщина пренебрегает 

домом. У неё не сварено, не убрано, а она 
зачастила читать молитвы. Значит, здесь что-то 
не то, если для того, чтобы быть с Богом, ты 
оставляешь близких тебе людей голодными, 
холодными и брошенными. К нашим людям 
должны прийти духовная осторожность и 
разумность. Это добродетель рассудительности, 
выше которой, как говорят, нет.

Бывает, что одно слово, сказанное шепотом 
и со слезой, меняет вселенную

Можно ведь запоститься до смерти и не 
спастись. Замолиться до шишки на лбу, и всё 
без толку. Это же не количеством измеряется. 
Жили две монашки. Одна, по своей лености, 
клала только три поклона в день. И, когда она 
эти поклоны клала, говорила: «Господи, прости 
меня, нерадивую!» Раз, два, три, аминь, и всё. 
Я это к тому, что какие мы сами подвижники, 
много мы сами наподвижничали? Это 
кинокомедия целая. А вторая монашка была 
упёртая. Она после вечернего правила ещё 
Евангелие и Псалтирь читала, акафисты пела. 
И пришли они к одному человеку, который имел 
способность видеть состояние человеческих 
душ. Он говорит первой, ленивой: «Ты, 
лентяйка, всего лишь три поклона кладёшь 
в день. Что это за молитва такая?» А второй 
говорит: «А ты вообще не молишься!»

Такое тоже может быть: ты язык о зубы 
стёр на молитве, а Господь скажет: «Я не знаю 
вас!» Это будет сказано людям, которые Христу 
ответят: «Мы же именем Твоим творили 
знамения и чудеса!» Но вот какая хитрая задача 
получается: не брать Бога за горло количеством 
своих прошений, что я до посинения буду 
молиться и буду этим брать Бога за горло: Он 
же обязан мне дать! Я же такой благочестивый, 
настырный молитвенник.

Но бывает и по-другому. Бывает, что одно 
слово, сказанное шёпотом и со слезой, меняет 
вселенную. Бывает, что и не нужно говорить 
много. На кресте благоразумный разбойник 
смог выдавить из себя совсем немного слов: 
«Помяни меня, Господи, когда приидешь в 
Царствие Твое!» (Лк. 23: 42). Бывает, нужно и 
много говорить, но не когда тонешь. Петр, когда 
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тонул, одно только успел сказать: «Господи, 
спаси, я погибаю!» Или когда совесть болит. 
Мытарю, когда он был в храме, пяти слов 
хватило.

Можно много говорить, когда ты здоровый 
и у тебя всё в порядке. Но если тонешь, висишь 
на кресте или у тебя болит всё внутри, ты 
много говорить не будешь. Скажи мало! Такой 
человек, может быть, пришёл домой или даже 
не дошел до дома, сел в парке на лавку, где не 
было никого, и заплакал, и сказал Богу самые 
главные в жизни слова – о себе, о жизни своей 
заплёванной, о том, что уже времени мало 
осталось, а он жить ещё не начал. Это, может 
быть, самая большая молитва была в его жизни. 
И в этот день ты уже не читал молитв, но потом 
лег спать с чувством, что Бог услышал тебя.

Всех верблюдов проглотить, всех комаров 
выцедить

Но потом тот же самый человек, который 
вечером в парке на лавочке плакал, потом будет 
каяться на исповеди, что не прочитал полностью 
вечернее правило. И это и есть то самое наше 
фарисейство, глупость, мелочность: всех 
верблюдов проглотить, комаров всех выцедить. 
Он чувствует, что он в тот день по-настоящему 
помолился, но вот вечернее правило не 
прочитал, понимаете? Или сел человек в 
ресторане за стол и заказал себе хороший обед. 
А за окном стоит бедный человек и просит 
этим обедом поделиться. Ты возьмёшь, дай Бог, 
и поделишься. Это, может быть, главный день 
в твоей жизни. На Страшном суде Господь тебе 
скажет: «Я помню тот гуляш, которым ты Меня 
угостил». Ты же Ему его отдаешь. Он скажет: 
что ты сделал ближнему, то ты сделал Мне. 
Одел ты нищего в свой свитер, в этом свитере 
Господь будет тебя встречать на том свете. Он 
скажет: «О, это ты Мне сделал, Я помню. Ты 
Мне свой свитер отдал, заходи!»

И этот же человек, который сделал самое 
большое дело в своей жизни, потом будет 
каяться в какой-то мелочи. Это болезнь или не 
болезнь? Мне кажется, что болезнь. Мы так 
много тратим времени на мелочи, что потом 
на большие дела у нас времени и сил просто 
нет. Всё это требует даже не мудрости, потому 
что мудрость – это такое большое слово, 

откуда у нас мудрость? Мудрость – это нечто 
свыше, с Небес. Скорее тут требуется просто 
рассудительность, какой-то совет – поменьше 
формализма, побольше живости. В той же 
молитве побольше живости.

Вот приходит человек на исповедь и говорит: 
«Батюшка, скажу вам искренне: я неделю 
назад причащался. Конечно, у меня есть грехи, 
но вот в чём мне сейчас исповедоваться, не 
поймите меня неправильно, я просто не знаю». 
Есть такие блаженные носители священного 
сана, которые скажут: «Ну и хорошо, ну и 
молодец. Чем меньше грехов, тем легче жить. 
Поцелуй крест и иди причащаться». А есть 
и такие, которые говорят: «Что-о-о?! У тебя 
нет грехов?!» И начнут полоскать человека 
на предмет выковыривания у него грехов. И 
засуживают его, и требуют от него ангельской 
чистоты, заведомо зная, что её у него нет и 
не будет! А требуют! Зачем? Чтобы жизнь 
осложнить на ровном месте? Чтобы мы носили 
дрова в противогазе, стоя на лыжах? Так ведь 
тяжелее!

«Не плоть, а дух растлился в наши дни»

Но жизнь и так тяжёлая! Современный 
человек живёт невыносимой жизнью. В XIX 
благочестивом веке, когда не было ещё ни 
Освенцима, ни ГУЛАГа, ни ядерной бомбы, 
ни двух мировых войн, Тютчев написал 
стихотворение «Наш век»:

Не плоть, а дух растлился в наши дни,
И человек отчаянно тоскует…
Он к свету рвётся из ночной тени,
А свет обретши, ропщет и бунтует…

Мы часто считаем, что плоть у нас 
развратница, а душа Боголюбица: она хотела 
бы Богу молиться, но плоть, понимаешь, хочет 
непозволительного. А некоторые говорят: нет! 
тело – это послушный раб ума. Тело делает 
только то, что ум хочет и сердце разрешает. 
Тело, как телёнок, пойдет туда, куда сердце 
захочет. Если, например, подумаешь о чужой 
женщине сегодня, и завтра о ней подумаешь, и 
послезавтра, то в итоге ноги сами к ней пойдут. 
Ноги идут только туда, куда их ведет голова! Не 
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ноги и не другие органы сами пошли грешить. 
Нет, сначала – голова и сердце. Дух! Поэтому 
Тютчев и пишет в духе святых отцов: «Не плоть, 
а дух растлился в наши дни». Значит, мы духом 
развратничаем! «И человек отчаянно тоскует», 
потому что грешник радоваться не может, не 
имеет права. Праведник радуется о Господе, 
праведнику подобает похвала, а грешнику нет 
радости. Он рад, только пока на дискотеке, а 
вышел из неё – и опять ему грустно.

Слышите, какие плотные слова?

Неверием палим и иссушен,
Невыносимое он днесь выносит…

Напоминаю: это сказано про XIX 
благополучный век! Ни химического оружия, ни 
подводных лодок, ни генномодифицированных 
продуктов, ни прививок, от которых дети 
болеют, – ничего этого ещё нет! Всё ещё вроде 
бы как Бог приказал!

И сознает свою погибель он,
И жаждет веры… но о ней не просит…

Это просто рентген, рентген погибающего 
человека, произведённый в ещё благополучном 
XIX веке. Тогда ещё можно было, например, из 
Москвы-реки напиться. Заплыть на середину 
реки и напиться. Сейчас, куда ни заплывёшь, 
не напьёшься. И это не только в России. То же 
и в Германии. А в Париже из Сены пить ещё 
страшнее, чем из Москвы-реки. Там мочой 
воняет на каждой набережной. У нас такого, 
кстати, нет. Сегодня грязнее город, чем Париж, 
трудно найти.

В XXI веке вообще всё поменялось. И 
поэтому человеку сегодня нужно найти тонкие 
вещи для того, чтобы не мучить себя без толку. 
Потому что бывает, что ты и ходишь, и бродишь, 
и постишься, и молишься, а годы проходят, и ты 
чувствуешь, что ты не то делаешь. То ли тебя не 
слышат, то ли ты никому не нужен. Плодов нет, 
ничего к лучшему не меняется. И возникает 
серьёзный вопрос: может, где-то действительно 
вкралась ошибка? Может, ты не о том думаешь? 
Может, ты себе Бога представил не Тем, Кем 
Он является на самом деле? Может, здесь есть 
какая-то фундаментальная ошибка?

Все эти ошибки выправляются не 
физическими усилиями, а работой ума, который 
просветляется от Духа Святого. Нужно, чтобы 
Дух Святой просветил человека и человек вдруг 
понял элементарные вещи, что просто ключ не 
этой стороной в дверь надо вставлять. А то – 
дверь есть, ключ есть, за дверями рай, а ключ 
не вставляется. Может, ты его не той стороной 
пихаешь? Ты как Буратино: и ключик нашёл, и 
дверцу, просто никак не можешь вставить ключ 
в замок. Вот в чём часто заключается проблема.

С другой стороны, чего ещё нужно? Все 
сыты? Сыты. Вроде голодной смертью никто 
не умирает, есть крыша над головой и какая-
то мелочь в кармане. Все красиво одеты, у 
всех доступ к разным интеллектуальным 
сокровищам. Не выходя из дома, ты можешь 
взять в руку телефон и посетить Лондонскую 
картинную галерею. 

Казалось бы, живи-радуйся. Нет, не 
радуется человек. Потому что, как я уже 
говорил, невозможно грешнику радоваться. 
Он и хотел бы, но у него не получается. Когда 
грешник радуется, получается что-то дикое, как 
на карнавале. Чтобы спокойно радоваться, это 
надо ещё заслужить, надо что-то сделать ещё.

Успокойтесь: больших дел у нас нет

Вот такие простые и одновременно 
важные вещи и являются предметом моего 
размышления в новой книге. Всегда интересно, 
как человеку, неспособному на великие дела, 
спастись маленькими делами. Как говорила 
одна известная женщина, мать Тереза из 
Калькутты: «Мы не можем делать большие 
дела». Иногда читаешь, как кто-то страдал, 
трудился, проповедовал, ни разу не садился за 
стол без того, чтобы не покормить голодного, 
и думаешь: да что же и кто же мы в сравнении 
с этими людьми? Ну не можем мы творить 
большие дела. Успокойтесь, забудьте, больших 
дел у нас нет. Но маленькие дела с большой 
любовью мы делать можем. Поймёт человек 
этот простой принцип «не могу я делать 
большое дело, буду делать маленькое, но с 
любовью» и как-то, смотришь, уже и легче на 
сердце у него стало, и уже не хочет он быть 
ангелом, потому что понимает, что не будет он 
ангелом. Не встанешь ты рядом с Серафимом 
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Саровским, если он сам не захочет спуститься 
сверху вниз, чтобы рядом с тобой постоять. А 
ты к нему вряд ли долезешь. Да и не надо тебе. 
На небе все звезды помещаются, и всем людям 
там места хватит, сто процентов.

Этот комплекс сегодняшних живых 
вопросов, касающихся нашей повседневной 
жизни, и интересует меня. Чтобы верующий 
человек верою своею, подаренной ему от 
Христа, утешал себя и других. «Утешайтесь 
верою», – так сказано. Вера дана, чтобы нам 
легче было, чтобы мы не превращали её в 
дополнительную тяжесть. Иногда у людей вера 
превращается в тяжесть, как будто человек – 
это ишак, а вера – лишний на нем мешок.

Да не для этого всё придумано! Это 
фарисейский вариант иудаизма таким был. 
Еврейские отцы намеренно, сознательно 
говорили: выстраивайте плотную ограду вокруг 
закона. Закон – это родник, из него нужно пить. 
Но для того, чтобы нечистые животные не 
всколыхали своими копытами эту чистую воду, 
выстраивали тяжелую, твёрдую, колючую, 
эшелонированную ограду вкруг закона. Чтобы 
простой человек не мог сразу всё понять, чтобы 
он сто лет учился, пока что-то поймёт. А это 
как же? Зачем же? Почему же? Потому что, 
когда Мессия придёт, Он разрушит все лишние 
преграды перед законом и даст людям напиться 
благодатью. Он облегчит людям то, что раньше 
было от них закрыто. Христос так и сделал. Он 
сделал всё простым. Он сделал всё так просто, 
что, с одной стороны, учёные головы сломают, 
а, с другой стороны, отроковица или отрок 
12-летние всё поймут.

Это Его благодатное свойство. Он 
рассказывает короткие рассказы в три строчки 
про рыбку, про жемчужину или про зёрнышко, 
а потом на этих рассказах строится вся 
мировая литература. И потом об этом пишутся 
диссертации, это изучается, разбирается 
по косточкам. Вся наша цивилизация на 
этом стоит, на плечах Христовых. Вся наука 
новейшего времени стоит на фундаменте 
евангельской веры. Это всё движется потому, 
что Бог благословил и Бог разрешил.

Дом-работа-санаторий, 
дом-работа-крематорий

Он пришёл, чтобы нам было легче. И нам 
нельзя превращать свою веру в то, что делает 
её тяжелее. Тяжести будут сами собой. И 
заболеешь, и постареешь, и плюнут, и поругают, 
и ткнёшься носом в стенку в тёмном месте, и 
потом будешь плакать о своих ошибках, и, не 
дай Бог, согрешишь. Всё это будет и так. Но вера 
как раз и существует для того, чтобы в болезни 
не отчаиваться, перед смертью не потеряться, 
в случае, если поругали, укрепиться примером 
и крестом Христовым. Чтобы в сложностях не 
раскисать.

Вера дана не для того, чтобы усложнить 
человеку жизнь, а для того, чтобы снять с него 
всю эту лишнюю поклажу. Из-за грехов мы 
превратились в ишаков: дом-работа-санаторий, 
дом-работа-крематорий.

Что люди бегают, зачем? Утром 
просыпаются, ещё с залепленными глазами, 
а уже наушники в ушах, уже телефон под 
носом. Обязательно им нужно знать, в каком 
загсе Собчак венчалась. Как же жить без этого 
мусора?! Поехали на работу, два часа в дороге. 
На работу приехали, потом с работы едем, 
и тоже в телефоне. Приехали, съели что-то 
генномодифицированное, опять посмотрели 
эти великолепные сборники новостей, которые 
смотреть нельзя, и легли спать. А на следующий 
день опять то же самое. Потом в пятницу, в 
день Христовых страстей, накануне субботы, 
которую нужно праздновать всегда, потому 
что суббота – великий Божий день, молодежь 
забивается по кабакам. В субботу там тоже 
яблоку некуда упасть. Потом в воскресенье все 
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спят, а в понедельник начинается всё заново. И 
так проживаются самые дорогие годы. Силы 
свои отдают в никуда, топчут свою чистоту 
как сумасшедшие. Таланты растрачивают на 
мусор, потом стареют, отчаиваются и ходят к 
психологу разобраться, как бы не повеситься. 
Для этого, что ли, нас мама родила? 

Очень жалко этого простого человека. И 
верующего тоже жалко, потому что если он 
неправильно живёт в вере, то вместо того, чтобы 
улыбнуться первый раз за много лет, как дети 
по-настоящему улыбаются, он ещё грустней 
становится. Он что-то там прочитал и теперь 
кается, что он не ангел. Хочет быть ангелом, и 
ему очень грустно, что он им никогда не будет. 
Всё, жизнь пропала.

Вот о чем я хочу с вами поговорить. Если у 
вас есть вопросы, задавайте!

Ответы на вопросы

– Если вас послушать, то человек может 
подумать, что не так уж много у него 
серьёзных грехов. Он тогда может решить: 
«Вообще не пойду на исповедь, нет у меня 
грехов» или: «Не буду молиться, просто 
скажу Богу спасибо. А читать буду только 
правило Серафима Саровского, не буду 
полное правило читать».

– Вы хотите спросить: нет ли такой 
опасности, что ты всё себе разрешишь, 
всё позволишь? Ну конечно, есть. Человек 
довольно лукав, хитёр, самолюбив, изворотлив, 
на каждом шагу придумывает себе оправдания. 
Конечно, есть такая возможность. Но есть 
возможность и без моих слов такое придумать. 
Кто-то возьмёт вдруг и вцепится в мои слова в 
оправдание себе: а вот он сказал, я слышал. А 
на самом деле он сам так поступает, без меня.

Люди вечно желают себя оправдать. Как 
сказано в Писании: если бы мы сами себя 
судили, то мы бы не были осуждены. Но судимы 
мы будем Господом. Он будет спрашивать с 
нас. Весь ужас в том, что судить нас будет Он 
и нам нужно всегда быть готовыми к этому. 
Например, мы изо всех сил собираем деньги на 
новые колокола. Собрали их, купили колокола, 
повесили и ударили в них, обрадовались: вот, 
мы сделали доброе дело. Но у нас должен быть 

страх благочестивый: вдруг мы все придём 
коллективно к Иисусу Христу и скажем: мы в 
колокола звонили во славу Твою, – а Он нам 
в ответ: эти деньги можно было потратить на 
дела гораздо важнее колоколов. 

Во что звонят на Афоне? В деревянное 
бревно под названием било. Или в тазик 
ложкой бьют в некоторых монастырях. Бейте 
лучше половником в тазик! А колокола – вдруг 
Господу это не надо? Вдруг Ему надо что-то 
другое?

Вот случай, который описывается у 
митрополита Антония Сурожского. К одному 
пожилому духовному человеку пришёл юноша, 
требовавший какого-то совета, и отнял у него 
много времени. Может, проблемы у него были 
большие, а может, просто не умел в гостях 
бывать по-человечески. Ходить в гости ещё 
надо научиться. Если ты больше двух часов 
задержишься в любых гостях, то ты поросёнок. 
Особенно если там студент к сессии готовится 
или маленький ребёнок спать хочет. Так вот, тот 
человек сидел-сидел у этого старика, а потом 
спохватился: «Я же отнял столько времени! 
Тебе, наверное, нужно было правило читать». 
А старец сказал: «Мое правило – тебя принять 
и отпустить с миром». И владыка Антоний 
произносит парадоксальную фразу: иногда 
нужно забыть Бога ради Бога.

Или о ещё таком прямо хрестоматийном 
случае рассказывал один священник. Молодая 
девушка жила у благочестивой бабушки 
всё лето, снимала квартиру. Бабушка была 
набожная, но знаете, есть такие святые, которые 
совершенно неразумные. И она во время поста 
выгнала из дома эту девочку, отказалась ей 
сдавать жилье, потому что девушка постом ела 
молочную кашу. Бабушку это сильно оскорбило, 
потому что пост ведь святой. И она формально 
вроде бы права, но она совершенно не права. 
Здесь как раз нужно было забыть правило ради 
живого человека.

Такая задача стоит перед нами постоянно. 
Ты можешь молиться много, можешь молиться 
мало, только не надо думать, что ты сама 
себя вымолишь и что своими молитвами ты 
себе заслужила плюсы. По-хорошему говоря, 
человек просто обязан молиться. Сербский 
патриарх Павел говорил про Царство Небесное, 
что птица является птицей, потому что она 
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летает, цветок цветком, потому что он цветёт 
и пахнет, а человек есть человек только тогда, 
когда он молится. 

Иначе как человека отличить от муравья? У 
муравьев тоже есть города. А у пчёл социально-
различные нагрузки, 30 профессий. От крысы, 
от свиньи, от обезьяны как нас отличить? Тем, 
что мы молимся. Для этого мы и говорим. Бог 
дал нам дар разговаривать не ради того, что мы 
говорим каждый день, – об этом нам не нужно 
разговаривать, и Он бы нас сделал немыми. А 
вот о Боге, о святых вещах говорить нужно, но 
мы об этом очень мало говорим. Какой процент 
сказанных слов за жизнь мы произносим об 
истине, о Господе, о добродетели, о святых 
вещах? Меньше одного процента, я уверен. Для 
чего тогда все наши разговоры? Мы и за это 
отвечать будем, за язык свой, который за день 
сказал тысячу слов и из этой тысячи ни одного 
слова о Господе.

Поэтому у нас всегда есть чего бояться, 
хоть ты при этом с колен не вставай. Как там 
пишется в акафисте? «Равночисленное песку 
если принесём Тебе, Царю Святый, ничего 
особенного не сделаем». Я не потакаю вашим 
хитростям и лукавствам. Вашему желанию 
пораньше лечь спать и поменьше молиться. 
Это ваше личное дело, вы Богу ответите 
сами. Каждый перед Богом сам стоит или 
падает. Но я говорю о том, чтобы наша вера – 
святая, красивая, воздушная, драгоценная – не 
превращалась в источник ненужных тяжестей 
на ровном месте.

Надо найти свое место, рассудить о себе, 
понять, что от тебя хочет Господь. Потому что 
от молодого Бог хочет одного, а от старого – 
другого. Есть люди, которые без очков читать 
уже не могут, ноги у них болят стоять. У них 
вообще всё болит, и им остается только пенсию 
тратить на аптеку. От них все подвиги уже 
отнялись и требуется только за всё благодарить, 
никого не осуждать и молиться, как умеешь и 
когда можешь. Вздохнуть: «Господи, прости», 
жизнь свою пролистать, всплакнуть, но никого 
не осуждать. Терпи свои болезни. Слава Богу 
за болезни, слава Богу за склероз, слава Богу 
за ручку сухую, за все слава Богу, а почему 
нет? Тогда это путь спасения. Ты уже не 
будешь спасаться выстаиванием всенощных 
или паломничеством. Всё, возраст и здоровье 

для этого у тебя отняты. Значит, тебе нужно 
не в Почаев ехать или в Троицу к Сергию, 
тебе уже ехать никуда не надо. Тебе надо на 
месте камнем сидеть, никого не осуждать и не 
празднословить. Молиться и за всё благодарить.

Одно дело – пока девушка молодая, и 
другое – когда уже вышла замуж. Пока муж не 
обстиран, молиться не начинай. Пока в доме 
грязно, какая из тебя молитвенница? В женских 
монастырях такая чистота, что у них пыль на 
ковры не падает. А монашки в монастырях с 
хорошей дисциплиной молятся по 7–9 часов 
в день. И успевают делать и то, и другое. И 
корову подоить, и все молитвы прочитать. А 
иначе пропадешь, иначе зачем вообще монахом 
быть?

Поэтому женщине нужно всё успеть: чтобы 
было чисто, постирано, чтобы хата пахла 
пирогами, а потом уже, если дети уложены, 
молись, если силы остались. А если сил 
нет, если мать уложила детей спать и сама 
свалилась, ну кто её будет осуждать? Только 
какой-то странный человек, который возомнил, 
что правило выше человека.

Но человек выше субботы. Не человек для 
субботы, а суббота для человека. И всё для 
человека, а не человек для чего-то. Если ты 
вдруг с поезда пришла домой в 3 часа ночи, а в 
8 уже на Литургии в храме и, конечно, ничего 
не успела прочитать, а причаститься хочется, 
нужно быть очень деревянным, фарисейского 
духа человеком, чтобы тебя не допустить до 
Причастия. Потому что видно, что ты богомолка. 
Не спится тебе. Ночь не спала, но прибежала 
на раннюю службу. Как такого человека не 
уважить? И тогда и возникает вопрос, зачем и 
для чего такие сложности. Об этом я говорю, а 
не о том, чтобы кому-то выкрутиться.
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– Мы все ходим в разные храмы, живём 
в разных странах и все равны. Всё, что 
вы говорите, для меня – правильно. Но у 
меня мама болеет, часто не спит ночью и не 
может прийти на всенощную. Но в храме у 
неё постоянно спрашивают, была ли она на 
всенощной.

– Тут дело одновременно и сложнее, и 
проще. Пока слово не будет сказано, ничего 
не будет сделано. Если слово сказано и оно 
правильное, то неважно, кто его сказал. 
Например, рассказывают, как Амвросий 
Медиоланский был выбран епископом. Никак 
не могли выбрать, вдруг какой-то малыш 
закричал: «Амвросий епископ!» И, несмотря 
на то, что это был ребёнок, нашли Амвросия и 
сделали его епископом. Истина прозвучала, а 
истина не может не сделаться и не воплотиться. 
Неважно, кто это сказал: отец Андрей, отец 
Петр, отец Феодор. Кто первый встал, того и 
тапки. Если я говорю правду, то неважно, кто я: 
семинарист, профессор или простой мирянин. 
Надо только подумать, правду ли я говорю. 
Если это правда, значит, это нужно делать.

А в любом деле больше одного человека 
часто и не нужно. Условно говоря, должен быть 
один вратарь Третьяк в сборной по хоккею, один 
Юрий Гагарин, один Эйнштейн, один князь 
Владимир. Для того, чтобы дело сдвинулось, 
нужно, чтобы даже маленький ребёнок сказал: 
«Осанна сыну Давида». Христос говорит: если 
они замолчат, то камни возопиют.

Главное, что мы уже доросли до этих 
вопросов. Было время, что мы до них ещё 
не дорастали. У нас были другие проблемы: 
порушенные храмы приспособить под молитву, 
окрестить море некрещёных людей. А теперь 
надо разбираться с более тонкими вещами. И 
с Причастием, и с молитвами. Духовенство 
должно начать заниматься тонкими вещами. 
Грубую работу наша Церковь уже сделала. 
Наступило время тонкой настройки.

В любом случае некоторую власть над вами 
будут иметь те, кто вас крестит, причащает и 
исповедует. И мы, священники, не командуем, 
мы просто говорим вслух те вещи, которые 
должны быть очевидны для совести. Более того, 
эти вещи очевидны для совести верующего 
человека. А в остальном – всё равно. Если я 

приезжаю в какой-то город, Челябинск или 
Краснодар, и люди спрашивают меня, сколько 
раз им причащаться, я отвечаю: спрашивайте 
это у того, кто вас причащает. Решайте этот 
вопрос с вашим священником. И если он вас 
не поймёт, в этом случае вы будете скорбеть, 
но не обижаться. Если мой начальник оказался 
недальновидным, уставшим или в чём-то 
ошибся, я буду скорбеть, но не буду отчаиваться 
и не буду обижаться. А если он вас понял, то 
слава Богу.

Ко мне недавно на Московской книжной 
выставке на ВДНХ подошла одна женщина 
и сказала: «Батюшка, а как вы относитесь 
к тому, что некоторые наши священники 
жалеют нас, наши старческие ноги, наши 
далекие путешествия до храма и поэтому 
батюшки сознательно сокращают службы из 
любви к нам. Как вы считаете: это хорошо 
или нет?» Священники смотрят и говорят: ещё 
бы помолиться, конечно, часик, но я службу 
сокращу ради ваших больных ножек.

Это хорошо или не хорошо? Да это просто 
Закон Божий! Просто Евангелие, просто 
Благодать. Помолиться мы всегда успеем. Мы 
же молимся не только в храме. Молиться нужно 
до прихода в храм и после ухода из храма, а 
не тут же снять платок и слушать плеер. Нет, 
конечно, ты идёшь дальше и молишься. Ты в 
храме набрался молитвы и уноси её с собой 
домой. Донеси эту молитву, этот огонёк до 
дома.

– Мы все здесь действительно неофиты. 
Если люди рядом не понимают твоего 
духовного состояния, вокруг тебя образуется 
небольшой вакуум. Единомышленников 
не так много. Как избежать того, чтобы не 
замкнуться в этом вакууме?

– Думаю, ваш вопрос в духе нашей темы. 
Если у нас будет установка, что общаться можно 
только с единоверцами, то мы действительно 
окажемся в вакууме. Но нам так не приказано. 
Апостол Павел говорит, что мы должны 
общаться со всеми людьми, быть со всеми в 
мире, если это возможно.

Если у человека есть семья и работа, 
с ним есть о чём поговорить. По моему 
глубокому убеждению, христианин – это 
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очень широкий человек. Например, о чём 
должно быть христианское кино, христианский 
художественный или документальный фильм? 
Обо всём! Православный христианский фильм 
– это не фильм про христианскую веру. Это 
фильм обо всём, снятый христианином. Когда 
христианин снимает фильм про футбол, он 
снимает его по-христиански. Когда снимает про 
белых медведей, тоже снимает по-христиански. 
То есть он всё сделает так, чтобы ты сказал: 
«Слава Богу!»

Наша задача – научиться общаться с 
людьми на самые доступные и простые, 
хорошие и интересные темы. О детях, 
например, ты можешь говорить с кем хочешь. 
О политике лучше не говорить. Табуировано. 
Вообще уровень, качество дискуссий в мире 
понизилось. Сейчас, например, очень редко кто 
может за столом сказать хороший тост. Люди 
разучились даже тосты говорить. А это ведь 
целое искусство, настоящий словесный вид 
творчества. Когда не просто уселся и жуёшь, 
а когда люди поют и тостуют. Это настоящий 
праздник. И когда кто-то сказал умный тост, 
ты вышел из-за стола и идёшь домой, и у тебя 
осталось не только то, что ты съел, но и то, что 
ты услышал. Это тоже исчезло из нашей жизни. 
Люди не умеют пожелать друг другу ничего 
хорошего кроме счастья и здоровья.

Поэтому нужно поднимать качество 
общения, и кто, как не христиане, должны этим 
заниматься! Христианин может иметь любое 
хобби в этом мире. Христианин и филателист, 
христианин и любитель путешествовать. Ты 
можешь быть кем хочешь, лишь бы ты был 
христианином. И если у тебя есть хобби и 
какие-то интересные разнообразные занятия, то 
ты интересный человек. Христианин не может 
быть неинтересным человеком. Во-первых, у 
него есть тайна. И это заметно, между прочим. 
Поэтому специально отгораживать себя от 
иноверцев не надо. Нужно присматриваться 
с благородным любопытством к иудеям: а 

вдруг замечу что-то интересное – возьму 
на вооружение. Нужно спокойно и с умом 
общаться с мусульманами, теми, которые 
веруют, а не теми, кто просто родились там. 
Одновременно нужно сторониться некоторых 
людей, не открывать душу всем. Серафим 
Саровский говорил: в мире с тобой пусть будут 
тысячи, а сердце открой одному.

В любом случае, нужно быть мудрым, 
осторожным и открытым. Мы не должны 
жить в гетто. Если мы зашли в гетто, значит, 
мы туда зашли добровольно. Были времена, 
когда христиан в гетто загоняли и нужно было 
скрываться. Но если сегодня ты чувствуешь, что 
ты белая ворона и никому не нужный человек, 
то здесь какая-то фундаментальная ошибка. 
Потому что так быть не должно. Что-то здесь 
не то, не те мысли ты тогда носишь в голове.

Все наши видимые грехи происходят от 
какой-то мысли, которая случайно залетела в 
голову и не вышла обратно. Зацепилась лишняя 
мысль в голове, и вот ты уже неправильно 
живешь. Это как лишняя цифра. Просчитывает 
инженер инженерное сооружение и допустил 
лишнюю циферку. Всё, он погубил все расчеты. 
Лишний нолик – и всё посыпалось. Лишняя 
цифра в расчетах – это пропавший расчёт. 
Ненужная мысль в голове – это испорченная 
жизнь.

Вот с этим и нужно разбираться. Здесь 
даже пост – помощник так себе. Постись – не 
постись, но здесь нужно с головой разбираться. 
Мы уже сказали, что от Духа Святого мы 
должны получить в подарок светлые мысли 
о своей жизни и понять, как нам спастись, 
потому что спастись не трудно, но мудро. Но 
всё рядышком. Только шагни в правильную 
сторону.

Так или иначе, мы сегодня ничего не 
решили. Просто обозначили некоторые важные 
проблемы. Всё равно нам жить и отвечать за 
всё, и лучше поменьше ошибаться и исправлять 
уже сделанные ошибки. Но мы обозначили 
принципиальные темы, которые должны быть 
предметом всецерковного или вашего личного 
рассуждения. Чтобы нам нашу жизнь, во-
первых, даром не прожить и, во-вторых, не 
превратить её в бесполезную каторгу. 

На этих словах и закончим.
www.pravoslavie.ru/123995.html
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Не столько повредит тебе враг, что бы он 
ни делал, сколько ты вредишь самому себе, не 
примиряясь с ним и попирая законы Божии.

 ***

Если же ты будешь ждать, чтобы враг 
наперёд пришёл и попросил прощения, то ты 
не получишь такой пользы: он предвосхитит 
награду и приобретет себе всё благословение; 
а когда ты сам придёшь, то не останешься 
ниже его, но победишь гнев, преодолеешь 
страсть, обнаружишь великое любомудрие, 
послушавшись Бога, и сделаешь более 
приятною последующую жизнь, избавившись 
от хлопот и тревоги.

 ***

...Тяжёлое и трудное дело — скоро 
примириться с врагом, тяжёлое и трудное не по 
своему свойству, но по нашему нерадению.

 ***

Трудно начать и сделать приступ к 
примирению; а когда он сделан каким бы то 
ни было образом, тогда всё последующее будет 
легко и удобно.

 ***

 Если ты примиришься здесь, то избавишься 
от суда там...

 ***

В этом то (примирении со своими врагами) 
и состоит врачевство душ наших, в этом – 
исцеление ран наших, в этом – самый лучший 
путь угождения Богу, в этом – самое верное 
отличие боголюбивой души, когда... мы всё 
исполняем ради закона Господня и не поддаемся 
неблагородным мыслям, но становимся выше 

страстей, представляя себе благодеяния, 
ежедневно оказываемые нам Богом.

 ***

...Нелегко и неприятно пойти к тому, кто 
враждует и злобствует против нас, стать и начать 
разговаривать с ним. Но если ты размыслишь 
о высоком достоинстве этой заповеди 
(примирения), о великости награды и о том, что 
польза от этого доброго дела обращается не на 
него, а на тебя, то все покажется тебе лёгким и 
удобным.

 ***

Оказывай услуги детям врагов своих и при 
жизни, и по смерти их, – при жизни, чтобы 
таким образом примириться с их отцами, 
по смерти, чтобы привлечь на себя великую 
милость от Бога...

 ***

Сколько зла происходит от раздражения 
и гнева! И что особенно тяжело – когда мы 
находимся во вражде, то не хотим сами 
положить начало примирению, но ожидаем 
других; каждый стыдится прийти к другому и 
примириться. Смотри, разойтись и разделиться 
не стыдится, напротив, сам полагает начало 
этому злу; а прийти и соединить разделившееся 
стыдится, подобно тому, как если бы кто 
отрезать член не усомнился, а сростить его 
стыдился. Что скажешь на это, человек? Не сам 
ли ты нанёс великую обиду и был причиною 
вражды? Справедливость требует, чтобы сам же 
ты первый пришёл и примирился, как бывший 
причиною вражды. Но если (другой) обидел и 
тот был причиною вражды? И в этом случае 
следует (начать примирение) тебе, чтобы 
тебе больше удивлялись, чтобы тебе иметь 
первенство как в одном, так и в другом: как не 
ты был причиною вражды, так не тебе быть и 

ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ

Примирение
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причиною её продолжения; может быть, и тот, 
сознав вину свою, устыдится и вразумится. 
Но он высокомерен? Тем более ты не медли 
прийти к нему; он страдает двумя болезнями: 
гордостью и гневом. Сам ты высказал причину, 
почему ты первый должен прийти к нему: ты 
здоров, ты можешь видеть, а он во тьме; таковы 
именно – гнев и гордость. Ты свободен от них 
и здоров; приди же к нему, как врач к больному. 
Говорит ли кто-нибудь из врачей: такой-то 
болен, поэтому я не пойду к нему? Напротив, 
тогда врачи и идут к больному, когда видят, что 
он сам не может к ним прийти; о тех, которые 
могут (прийти сами), они менее заботятся, как 
о больных неопасно, о лежащих же – напротив. 
А не тяжелее ли всякой болезни гордость и 
гнев? Не подобны ли этот сильной горячке, а 
та – развившейся опухоли? Представь, каково 
страдать горячкою и опухолью. Иди же, угаси 
его огонь; ты можешь сделать это при помощи 
Божией; останови его опухоль как бы примочкою. 
Но что, скажешь, если оттого самого он ещё 
более возгордится? Тебе нет до этого нужды; ты 
сделаешь своё дело, а он пусть отвечает сам за 
себя; только бы нас не упрекала совесть, что это 
произошло от опущения с нашей стороны чего-
нибудь должного... Оно (Священное Писание) 
повелевает идти, примириться и благотворить 
врагу не с тем, чтобы собрать на него горящие 
уголья (см.: Рим. 12, 20), но чтобы он, зная 
это, исправился, чтобы трепетал и боялся этих 
благодеяний больше, чем вражды, и этих знаков 
любви больше, чем обид. Для враждующего не 
столько опасен враг, причиняющий ему зло, 
сколько благодетель, делающий ему добро, 
потому что злопамятный вредит хотя немного 
и себе, и ему, а благодеющий собирает уголья 
огненные на главу его. Поэтому, скажешь, и не 
должно делать ему добра, чтобы не собирать 
на него угольев? Но разве ты хочешь собрать 
их на собственную голову? Это и происходит 
от памятозлобия. А что, если я ещё более 
усилю (вражду)? Нет; в этом виновен будешь 
не ты, а он, если он подобен зверю; если и 
тогда, как ты благодетельствуешь, оказываешь 
ему честь и желание примириться, он упорно 
будет продолжать вражду, то он сам на себя 
собирает огонь, сам сожигает свою голову; а ты 
нисколько не виновен.

 ***

Павел, побуждая нас к примирению, сказал: 
солнце да не зайдёт во гневе вашем (Еф. 4:26). 
Kак Христос побуждает нас к примирению, 
указывая время жертвы, так и Павел увещевает 
нас к тому же самому, указывая на время дня. Он 
страшится ночи, опасаясь, чтобы она, застигнув 
в уединении человека, терзаемого гневом, ещё 
более не растравила его раны. В продолжение 
дня многие могут и отвлекать, и отторгать нас 
от гнева, а ночью, когда человек остается один 
и вдается в думы, волны вздымаются сильнее 
и буря свирепствует с большей яростью. 
Предупреждая это, Павел и хочет, чтобы 
мы, примирившись, встречали ночь, чтобы 
дьявол не воспользовался нашим уединением 
и не разжег сильнее пещь гнева. Подобным 
образом и Христос не терпит ни малейшего 
отлагательства, чтобы по совершении жертвы 
принесший ее не сделался беспечнее и не стал 
бы отлагать примирения со дня на день. Он 
знал, что эту страсть надобно погашать как 
можно скорее. Kак мудрый врач предлагает не 
только предохраняющие от болезни средства, 
но и служащие к ее изменению, так поступает 
и Христос. Запрещение называть другого 
безумным есть врачевство, предохраняющее от 
вражды, а повеление примириться с ближним 
служит к удалению болезней, возникающих 
после вражды. Смотри, с какою строгостью 
Он предписывает исполнять то и другое. Там 
угрожает геенною, а здесь прежде примирения 
не хочет принять и дара и тем показывает, как 
велик гнев Его против враждующих. Таким 
образом Он исторгает и корень, и плод его. 
Сперва говорит: не гневайся; а потом — не 
произноси ругательных слов, поскольку одно 
усиливается другим — от вражды возрастает 
ругательство, от ругательства вражда. Потому-
то Он сперва истребляет корень, а потом и плод, 
не дает возникнуть злу в самом начале; если 
оно уже возрастает и приносит пагубный плод, 
то сжигает его совершенно. С тою же целью 
вслед за упоминанием о суде, сонмище, геенне 
и наставлением касательно принесения жертвы, 
Христос присовокупляет еще следующее: 
мирись с соперником твоим скорее, пока ты 
еще на пути с ним (Мф. 5:25). Не говори: что же 
мне делать, если меня обижают, если отнимают 
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от меня имущество и влекут меня на суд? 
Христос и в таком случае запрещает питать 
вражду, отнимая всякий к тому повод и предлог. 
Так как это повеление было особенно важно, то 
Господь убеждает к исполнению его указанием 
не на будущие блага, а на настоящие выгоды, 
которые скорее могут обуздывать грубых 
людей, чем обещания будущего. Ты говоришь: 
он меня сильнее и причиняет мне обиду? Но не 
причинит ли он тебе еще больше вреда, если 
ты не примиришься с ним и принужден будешь 
идти в темницу? Примирившись, ты уступишь 
имение, но зато тело твое будет свободно; 
а когда подвергнешь себя приговору судии, 
то будешь связан и понесешь жесточайшее 
наказание. Если же ты избежишь этой распри, 
то приобретешь двоякую пользу: во-первых, 
ты не потерпишь никакой неприятности; 
во-вторых, это будет уже твоя добродетель, 
а не следствие принуждения. Если же ты 
не хочешь внять моим увещаниям, то не 
столько причинишь вреда сопернику, сколько 
себе. Смотри, как Христос и здесь убеждает 
тебя скорее примириться. Сказав: мирись с 
соперником твоим, — присовокупляет: скорее.

Но не довольствуясь и этим, Он предлагает 
новое побуждение искать скорейшего 
примирения, говоря: пока ты еще на пути с ним, 
чтобы через все это сильнее склонить тебя и 
понудить к прекращению ссоры. В самом деле, 
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ничто столько не нарушает порядка в нашей 
жизни, как наша медлительность и постоянные 
отсрочки при совершении добрых дел. Такая 
медлительность часто бывает причиною 
того, что мы всего лишаемся. Потому-то, 
как Павел говорит: прежде нежели зайдет 
солнце, прекрати вражду, и выше сам Христос 
увещевает: прежде нежели принесешь дар, 
примирись, — так и здесь он побуждает к тому 
же, говоря: скорее, пока ты еще на пути с ним, 
— пока еще не дошел ты до дверей судилища, 
пока не предстал пред судию и не оказался в 
конце концов в его власти. До тех пор пока 
ты не взошел в суд, ты полный господин над 
собою; но как скоро переступишь за его порог, 
ты уже подневольный другого, и сколько бы 
ни усиливался, не можешь уже располагать 
собою, как хочешь. Что же значит: мирись? 
Это значит или то, чтобы ты согласился лучше 
потерпеть обиду, или то, чтобы ты смотрел 
на дело, поставив себя на месте твоего 
соперника, чтобы по самолюбию не нарушить 
справедливости, но, рассуждая о своем деле, 
как о чужом, произнести беспристрастный 
приговор. Если тебе кажется это слишком 
великим, то не удивляйся. Христос для того 
ведь и предвозвестил все известные уже 
блаженства, чтобы, угладив путь и предуготовив 
душу слушателя, сделать ее способнейшею к 
принятию всех этих законов.
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